
За десятилетнюю историю 
проведения форума его участ-
ники всегда делали основной 
акцент на актуальных темах, 
обсуждали вопросы, касаю-
щиеся духовно-нравственно-
го воспитания молодежи, 
межнациональных и межкон-
фессиональных отношений, 
миротворческой деятельно-
сти, экологии, социального 
служения и многие другие. 
В этом году главная тема фо-
рума, открытие которого про-
шло в зале Церковных Собо-
ров храма Христа Спасите-
ля, — «Традиционные ценно-
сти как основа мира».  
Организатором десятого, 
юбилейного форума «Религия 
и Мир» выступил Союз за со-
действие сохранения тради-
ционных духовных ценностей 
«Христианский мир» при под-
держке Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей Москвы. 
— Форум — это дискуссион-
ная площадка для консолида-
ции общества на основе тра-
диционных ценностей, об-
суждения миротворческих 
и благотворительных иници-
атив, — сказал президент Со-
юза за содействие сохране-
ния традиционных духовных 
ценностей «Христианский 
мир» Алексей Черкезов. — 
Целью мероприятия является 
укрепление интеграционных 
процессов в области истори-
ко-культурного, духовно-
нравственного и гуманитар-
ного сотрудничества между 
институтами гражданского 

общества России и зарубеж-
ных стран. 
Важность традиционных цен-
ностей как основы мира отме-
тил, выступая на форуме, 

и исполняющий обязанности 
руководителя Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
Москвы Иван Петров.

— Мы с вами видим и наблю-
даем, что происходит в запад-
ном мире, когда все понятия 
извращены, — сказал он. — 
И в этой ситуации тему сегод-

няшнего форума 
переоценить про-
сто невозможно.
Среди участников 
и гостей X Между-
народного форума 
«Религия и Мир» — 
религиозные дея-
тели различных 
конфессий, в том 
числе из зарубеж-
ных стран: Иорда-
нии, Ливана, Бело-
руссии и других, 
а также представи-

тели органов государствен-
ной власти, эксперты. Особо 
активный интерес к форуму 
в этом году проявила моло-
дежь столицы.

— Я впервые на таком фору-
ме, и я здесь потому, что мне 
интересна и близка тема тра-
диционных ценностей, — го-
ворит студентка Государ-
ственного университета 
управления Диана Юсупова. 
Важность темы форума отме-
тил и студент Никита Колес-
ниченко. По его мнению, 
только на традиционных цен-
ностях, которые заложены 
в любой религии мира, можно 
что-то построить.
Итогом работы форума станет 
разработка новых эффектив-
ных подходов к консолидации 
общества на основе нрав-
ственно-духовных ценностей 
и гармонизации межнацио-
нальных отношений. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера в  столице 
стартовал 
Х Московский 
международный 
форум «Религия 
и Мир». Участ-
ники обсудили 
такой злобод-
невный вопрос, 
как защита тра-
диционных цен-
ностей. 

Имя легендарного вратаря 
увековечено достойно
Вчера в столице отметили 
95-летие со дня рождения 
Льва Яшина, легендарного 
футболиста, олимпийского 
чемпиона и единственного 
вратаря в истории, получив-
шего «Золотой мяч». По слу-
чаю памятной даты мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) рассказал в соцсетях, как 
увековечена в городе память 
выдающегося москвича.

Пятикратный чемпион СССР 
всю жизнь прожил в столице. 
Сегодня в его честь названа 
улица в районе Некрасовка. 
Имя Льва Яшина также носят 
центральный стадион «Дина-
мо», ворота которого он за-
щищал 22 года, и Футбольная 
академия, созданная на его 
базе.
— В течение всей жизни ле-
гендарный вратарь оставался 
приверженцем московского 

«Динамо», — подчеркнул 
Серге й Собянин. — После за-
вершения спортивной карье-
ры остался тренировать новое 
поколение футболистов.
У стадиона, который Яшин 
считал своим родным, уста-
новлен памятник в его честь. 
Еще один монумент украшает 
Аллею Славы олимпийского 
комплекса «Лужники». Кроме 
того, в городе установлены 

мемориальные доски на двух 
жилых домах. Еще одна па-
мятная табличка висит на тер-
ритории стадиона «Красный 
Октябрь». Она подтверждает, 
что именно здесь Лев Яшин 
начинал свою карьеру.
— Он был новатором, кото-
рый перевернул представле-
ния о роли вратаря в команде 
и ввел новую технику игры на 
штрафной площадке, — ска-
зал куратор ИТ-проектов 
в сфере культуры и бизнеса 
Департамента информацион-
ных технологий Москвы 
Серге й Шакрыл, сообщив, что 
к юбилейной дате на портале 
«Узнай Москву» появился 
квест, посвященный Льву 
Яшину.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Зарубежным гостям 
столица по сердцу

Образец успешного 
партнерства

Растет число туристов, при-
езжающих в Москву из стран 
дальнего зарубежья. Об этом 
вчера рассказала замести-
тель мэра столицы Наталья 
Сергунина (на фото). 

За первые полгода 
более миллиона 
иностранных ту-
ристов посетили 
Москву.
— За полгода тур-
поток в Москву из 
стран дальнего за-
рубежья вырос на 
70 процентов в сравнении 
с тем же периодом 2023-го. 
Лидерами по числу гостей ста-
ли Китай, Турция, Индия и го-
сударства Азиатско-Тихооке-
анского региона, — сообщила 
Наталья Сергунина.
Повод для поездок — самый 
разный. Столицу России вы-
бирают и для деловых встреч 

и переговоров, и для гастро-
номических открытий, и для 
отдыха с семьей и друзьями.
Чаще всего к нам приезжают 
из Китая — около 190 тысяч 
визитов в этом году, и это 

в 2,4 раза больше, 
чем за первые два 
квартала прошло-
го года. На втором 
месте — Турция, на 
третьем — Индия.
Примечательно, 
что в два раза уве-
личилось число пу-
тешественников из 

стран Азиатско-Тихоокеанско-
го региона и Латинской Аме-
рики — 260,6 тысячи и 17,2 ты-
сячи человек соответственно. 
Стало больше гостей из Вьет-
нама — с января по июнь Мо-
скву посетили 16,6 тысячи 
граждан этой страны.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Казани прошел пер-
вый день саммита БРИКС, 
который президент России 
Владимир Путин (на фото) 
начал со встречи с главой 
Нового банка развития меж-
государственного объедине-
ния Дилмой Руссефф.

Обратившись к ней, глава го-
сударства поблагодарил ее за 
плодотворную работу.
— Мы высоко ценим то, что 
вы сделали за последние го-
ды, — отметил национальный 
лидер. — Вообще, это пер-
спективный финансовый ин-
ститут. С 2018 года профинан-
сировано, по-моему, сто про-
ектов на общую сумму 33 мил-
лиарда долларов. Увеличение 
расчетов в местных валютах 
позволяет снизить плату за 
обслуживание долга, повы-
сить финансовую независи-
мость стран — участниц 
БРИКС, максимально снизить 
геополитические риски, изба-
вить, насколько это возможно 
в сегодняшнем мире, разви-
тие экономики от политики.
Дилма Руссефф отметила важ-
ность проведения саммита 
БРИКС и добавила, что сейчас 
страны Глобального Юга нуж-
даются в финансировании, 
при этом условия его получе-
ния довольно сложные.
— Именно поэтому очень 
важно обеспечивать финан-
сирование в национальных 
валютах, в специальных фор-
матах, — отметила она. — 
И Новый банк развития при-
вержен этому, для того чтобы 
финансировать не только су-
веренные проекты, но и про-
екты по линии частной ини-
циативы.
Затем на полях саммита 
БРИКС состоялась встреча 
Владимира Путина с премьер-
министром Республики Ин-
дии Нарендрой Моди.
— Российско-индийские отно-
шения носят характер особо 
привилегированного страте-
гического партнерства и про-
должают активно развивать-
ся. Укрепляется взаимодей-
ствие по линии законодатель-
ных органов, — сказал 
президент России премьер-
министру Индии. — Последо-
вательно развиваются круп-
ные проекты, и мы привет-
ствуем ваше решение открыть 
в Казани генеральное кон-
сульство Индии.
Нарендра Моди сразу поблаго-
дарил Владимира Путина за 
успешное руководство БРИКС, 
а затем он высказался насчет 

конфликта между Россией 
и Украиной.
— Мы считаем, что пробле-
мы должны решаться мирны-
ми способами, — обратился 
он к Путину. — Полностью 
поддерживаем скорейшее 
установление мира и ста-
бильности.
Чуть позже наш националь-
ный лидер встретился с прези-
дентом Южно-Африканской 
Республики (ЮАР) Сирилом 
Рамафозой. 
— Торгово-экономические 
связи между Россией и ЮАР 
в целом находятся на хорошем 
уровне. После некоторого 
спада товарооборот опять на-
чал расти, в январе–августе 
этого года рост составил три 
процента, — сказал он.
Рамафоза признался Путину, 
что считает Россию ценным 
союзником и другом.
— Вы с самого начала нас под-
держивали, с тех дней, когда 
мы боролись с апартеидом, 
и до нынешних времен, — об-
ратился он к главе нашего го-
сударства. — Большое спаси-
бо за то, что нас принимаете.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В Москве в ближайшие дни наступит пик золотой осени, сообщила пресс-служба 
Департамента природопользования. Обычно массовый листопад в столице происходит 
до середины октября, а полностью деревья остаются без листьев после первых морозов.
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Всему миру пример 
Участники международного форума обсудят вопрос сохранения 
в обществе традиционных морально-нравственных ценностей

Площадка собрала 
представителей 
разных 
религиозных 
конфессий

22 октября. Студентка Государственного университета управления Диана Юсупова в храме Христа Спасителя перед началом церемонии открытия Московского 
международного форума «Религия и Мир». Фото: Анатолий Цымбалюк
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР НАРУШЕВ
СВЯЩЕННИК, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ ПО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ВОСКРЕСНЫХ ШКОЛ 
ПРИ ЕПАРХИАЛЬНОМ СОВЕТЕ 
МОСКВЫ 

Церковь занимает важную 
роль в патриотическом, ду-
ховно-нравственном вос-
питании молодежи. Это бы-
ло всегда. И даже в совет-
ский период Церковь игра-
ла важную, скрепляющую 
роль, сохраняя важность 
семейных ценностей.

СЕРГЕЙ РЯХОВСКИЙ
НАЧАЛЬСТВУЮЩИЙ ЕПИСКОП 
РОССИЙСКОГО ОБЪЕДИНЕННОГО 
СОЮЗА ХРИСТИАН ВЕРЫ 
ЕВАНГЕЛЬСКОЙ 

Люди, которые собрались 
на форуме, живут этими 

ценностями, пропускают их 
через себя. Мы скоро соз-
дадим международную ас-
социацию по защите тра-
диционных ценностей, 
и форум — еще один шаг 
к этому.

ДАШИНИМА 
СОДНОМДОРЖИЕВ
ДИД ХАМБО ЛАМА, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
БУДДИЙСКОЙ ТРАДИЦИОННОЙ 
САНГХИ РОССИИ В МОСКВЕ 

Россия всегда славилась 
своими нравственными 
ценностями. И у нас взаи-
модействуют все предста-
вители традиционных ре-
лигий ради процветания 
нашей Родины. Мы пока-
зываем пример всему миру. ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

важно
Еще президент России 
встретился с председа-
телем КНР Си Цзиньпи-
ном. Владимир Путин 
сказал ему, что за про-
шедшие 75 лет россий-
ско-китайские отноше-
ния вышли на уровень 
всеобъемлющего пар-
тнерства и стратегиче-
ского взаимодействия. 
И мы можем с полной 
уверенностью утверж-
дать, что они стали об-
разцом того, как в со-
временном мире долж-
ны строиться отношения 
между государствами.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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Атмосферу исторических мест органично дополнили технологичные новинки

Приучать себя к спортивным нагрузкам нужно постепенно

Инвестпрограмме придали социальную направленность

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге подвел итоги 
благо устройства городских 
пространств, рас-
положенных 
в Центральном 
округе.

В этом сезоне при-
вели в порядок сра-
зу несколько объ-
ектов. Так, в Ха-
мовниках благоу-
строили парк «Усадьба 
Трубецких». По просьбам жи-
телей обновили спортивные 
и детские площадки.
— В глубине парка обустрои-
ли площадку для детей постар-

ше с большим игровым ком-
плексом, — написал  Сергей 
Собянин. — На площадке для 
ребят помладше установили 
игровое оборудование для 
тренировки мелкой моторики 
и большую песочницу с невы-
сокими холмами с зацепами 
и трубой для ползания.

Три спортивных 
поля, которые уже 
были в парке, со-
хранили, но полно-
стью обновили. 
На баскетбольной 
и волейбольной 
площадках поло-
жили каучуковое 
покрытие, на фут-

больном поле — искусствен-
ный газон. Оборудовали раз-
девалки и трибуны. Рядом 
сделали площадку с уличны-
ми тренажерами и столами 
для настольного тенниса.

— Преобразилась большая зо-
на для дрессировки и выгула 
собак со стороны переулка 
Хользунова, — добавил Собя-
нин. — Специалисты-киноло-
ги подсказали, как сделать ее 
действительно качественной 
и функциональной.
На Верхней Красносельской 
улице привели в порядок тер-
риторию школы при Алексе-
евском монастыре. Теперь 
там есть место для проведе-
ния торжественных линеек, 
несколько спортивных пло-
щадок, а также качели. 
— В этом году изменилось 
пространство перед зданием 
ТАСС на Тверском бульва-
ре, — продолжил мэр. — Пе-
ред новостным агентством 
регулярно проводятся фото-
выставки, посвященные акту-
альным событиям, интерес-
ным личностям, достижени-

ям в различных сферах. Поэ-
тому мы разместили здесь 
шесть новых стендов с 12 ме-
диаэкранами.
На Делегатской улице преоб-
разили территорию Всерос-
сийского музея декоративно-
го искусства. Здесь обновили 
системы ливневой канализа-
ции, отремонтировали тепло-
сети. Линии электропередачи 
убрали под землю и установи-
ли фонари в историческом 
стиле.
— Уютное зеленое простран-
ство со старинным особняком 
расположено недалеко от 
оживленного Садового коль-
ца, — напомнил Собянин. — 
Это место связано со многими 
важными историческими со-
бытиями. Мы сохранили его 
атмосферу и планировку.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Тренер секции фитнес-йоги 
Ольга Лавренчук убеждена 
в правильности поговорки 
«в здоровом теле — здоро-
вый дух». Вчера «ВМ» пооб-
щалась с ней и узнала, как 
поддержать себя в хорошей 
форме.

Ольга Викторовна говорит, что 
не представляет себя без ак-
тивного образа жизни. Ей нра-
вится делать по утрам заряд-
ку — таким образом она заря-
жается бодростью на весь день.
— Достаточно всего несколь-
ких упражнений, и организм 
сразу пробуждается, — отме-
чает она.
По мнению тренера, многие 
зря пренебрегают зарядкой. 
Она очень полезна и помогает 
провести даже самый слож-
ный рабочий день продуктив-
но и бодро.

— Моя жизнь неразрывно свя-
зана с физической культурой. 
Когда я начала преподавать, 
то поняла, что очень здорово 
делиться этой энергией с дру-
гими. А еще приятнее — ви-
деть, как твои ученики приоб-
щаются к здоровому образу 
жизни, — добавила она.

Фитнес-йога, по ее словам, по-
зволяет не только прокачать 
тело физически, но и улуч-
шить моральное состояние. 
Ольга Викторовна убеждена, 
что спорт позволяет найти 
внутреннюю гармонию.
— Когда мы занимаемся спор-
том, мы прокачиваем мыш-

цы, начинаем лучше чувство-
вать свое тело. Тогда и насту-
пает душевная гармония, по-
тому что мы ощущаем себя 
и свое тело иначе, — объясни-
ла она.
Ольга Лавренчук советует не 
бояться пробовать себя в раз-
ных видах спорта и всегда по 
возможности находить вре-
мя для занятий физкульту-
рой. Даже если кажется, что 
рабочий график не позво-
ляет.
— Даже 15 минут в день помо-
гут вам постепенно войти 
в ритм, ваше тело будет посте-
пенно привыкать к регуляр-
ной физической нагрузке, — 
подчеркнула она.
Ольга Викторовна рекоменду-
ет: если нет возможности по-
сещать спортзал, отправляй-
тесь на ближайшую спортив-
ную площадку или запиши-
тесь в понравившуюся секцию 
где-нибудь недалеко от дома. 
Благо в каждом округе есть 
спортивные центры, подоб-
ные ГБУ СДЦ «Кентавр», в ко-
тором проводит занятия Оль-
га Лавренчук. Там можно най-

ти занятие по душе и трениро-
ваться бесплатно. Уровень 
подготовки неважен, самое 
главное — мотивация.
— У меня есть и очень взрос-
лые ученики, которые давно 
на пенсии. Но после занятий 
они часто признаются, что 
у них открывается второе ды-
хание, и это радует, — добав-
ляет тренер.
Сама Ольга Лавренчук в сво-
бодное от работы время тоже 
так или иначе занимается сво-
им здоровьем.
— Люблю долгие прогулки по 
любимым паркам. Это тоже 
очень полезно. А если прогу-
ляться вечером, то сон будет 
очень крепкий, — поделилась 
тренер.
Тренироваться она рекомен-
дует несколько раз в неделю, 
особенно это касается нович-
ков. Не стоит перегружать 
свой организм. Все нужно де-
лать постепенно. И конечно, 
не забывать о правильном пи-
тании и режиме сна — он то-
же очень важен.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Трехлетняя Адресная ин-
вестпрограмма будет носить 
социальный характер. 

С 2025 по 2027 год в Москве 
планируется построить и вве-
сти в эксплуатацию около 
940 городских объектов, в том 
числе школ, детсадов, поли-
клиник, больниц, станций ме-
тро, новых дорог, домов по 
программе реновации. Ос-
новной упор сделан на разви-
тие соцсферы — каждый тре-
тий объект, который построят 
за три года в столице, — соци-
альный. При этом такие уч-
реждения появляются в раз-
ных районах: как в тех, что 
создают по программе рено-
вации жилфонда, так и в уже 
существующих кварталах. 
— Москву часто называют 
«городом будущего». Сегодня 
это действительно так: наша 
столица за последние годы 
превратилась в один из самых 
передовых мегаполисов ми-
ра. И ее современный облик 
говорит о том, что правитель-
ством Москвы во главе с мэ-
ром Сергеем Собяниным был 
избран верный курс разви-
тия, находящий отклик 
в сердце каждого жителя на-
шего города, — отмечает де-
путат Мосгордумы Лариса 
Картавцева. — Человек, мож-
но сказать, стал «центром го-
рода»: именно он, его интере-
сы и потребности находятся 
в центре внимания, все дела-
ется для создания комфорт-
ной городской среды и необ-
ходимой инфраструктуры, 
повышения продолжительно-
сти и качества его жизни.
Среди ключевых социальных 
объектов московские власти 
выделяют ряд крупных. Среди 
них: многопрофильный ле-
чебный комплекс Детской го-
родской клинической больни-
цы святого Владимира; новый 
корпус Научно-исследова-
тельского института скорой 
помощи имени Н. В. Склифо-
совского; многопрофильный 
комплекс на базе городской 
больницы № 52 и другие.

— Как врач с уверенностью 
могу сказать, что в Москве 
создается самая современная 
инфраструктура здравоохра-
нения, которая предусматри-
вает внедрение различных 
цифровых решений и иннова-
ционных технологий, упро-
щающих работу врачей, по-
зволяющих ускорить процес-
сы диагностики и оперативно 
начать лечение, — говорит 
Лариса Картавцева. — В горо-
де реализуются невероятные 
по своим объемам програм-
мы строительства и капиталь-
ного ремонта объектов здра-
воохранения, обновления ме-
дицинского оборудования. 
Внедряются новые стандарты 
работы городских поликли-
ник, оказания экстренной ме-
дицинской и онкологической 
помощи. 
В мэрии Москвы также доба-
вили, что Адресная инвест-
программа 2025–2027 годов 
сохранит преемственность 
и традиции вкладывать сред-
ства в инфраструктуру. В бли-
жайшие годы станет больше 
станций метро и дорог, зара-
ботают уникальные спортив-
ные и культурные центры, мо-
сквичи получат комфортные 
квартиры по программе рено-
вации жилфонда, построят 
также технопарки. 
— Решение важнейших задач 
градостроительной полити-
ки, кардинальные изменения 
в сферах здравоохранения, со-
циальной политики, транс-
порта и городской инфра-
структуры, применение инно-
вационных управленческих 
подходов, умение не только 
масштабно мыслить, грамот-
но выстроить командную ра-
боту, но и последовательно 
воплощать планы в реаль-
ность… Думаю, все это позво-
ляет сохранять за Москвой 
звание Лучшего города Зем-
ли, в котором все делается 
в интересах его жителей, — 
резюмировала Лариса Кар-
тавцева. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 октября. Антон Веселов и Ксения Реброва рассматривают фотографии на медиаэкранах, 
установленных на благоустроенной площади перед зданием ТАСС. Фото: Дмитрий Дубинский 

Вчера Сергей Собянин 
одобрил строительство 
спортивного комплекса
в Ростокине и многофунк-
ционального бизнес-цен-
тра в Можайском районе. 
Оба объекта возведут 
за счет инвесторов 
попрограмме стимулиро-
вания создания мест при-
ложения труда. В резуль-
тате реализации проектов 
город получит более 
1,1 тысячи новых рабочих 
мест в разных отраслях 
экономики.Как напомнил 
мэр, программа стартова-
ла 4 года назад. С тех пор 
Москва заключила свыше 
130 соглашений.

кстати

ТОЧКА РОСТА

ДЕНЬ МЭРА

досье
Ольга Викторовна Лав-
ренчук родилась в Мо-
скве. Она занимается 
фитнесом уже больше 
десяти лет, проходила 
разные курсы повыше-
ния квалификации.
В ГБУ спортивно-куль-
турный центр «Кентавр» 
Ольга Викторовна при-
шла несколько лет на-
зад.  Преподает в филиа-
ле «Алексеевский» курс 
для посетителей с 16 
до 80 лет и старше. Сер-
тифицированный специ-
алист по направлению 
«фитнес».
В свободное от работы 
время изучает родной 
Северо-Восточный 
округ, занимается 
в спортзале, гуляет 
в парках. Одни из самых 
любимых мест — парк 
«Лианозово», ВДНХ, 
Красная площадь. 

Двери компаний 
открыты для всех

«День без турникетов» — городская 
акция, которая проводится уже более 
10 лет и очень популярна у москвичей 
разного возраста, от мала до велика. 
Сегодня много говорят про науку и вы-
сокие технологии. Как на самом деле 
устроены инновационные компании 
города, какие люди там работают, ка-
кими знаниями и компетенциями они 
должны обладать, чтобы работать на 
высокотехнологичном оборудова-

нии, — обо всем этом можно узнать на городских акциях 
«День без турникетов». 
Москвичи имеют возможность посетить как крупные, так 
и малые технологические компании, заглянуть на инно-
вационные предприятия и посмотреть, как собираются 
роботы, потрогать и узнать, из чего изготавливают новые 
материалы для производства одежды-хамелеона, что та-
кое ассистивные технологии, как они помогают людям 
или как собираются бионические протезы, а также попро-
бовать свои силы в программирова-
нии и измерении наночастиц. 
Тем, кто интересуется ИТ-сферой, бу-
дет интересно посетить головные офи-
сы ИТ-гигантов: операторов связи, 
интернет-сервисов, дата-центров 
и прочее. Для тех, кто работает в сфере 
креативных индустрий, будут полез-
ны экскурсии в штаб-квартиры круп-
нейших медиакомпаний. 
С нами можно прогуляться по просто-
рам технопарков Москвы, посетить 
научно-лабораторные комплексы, по-
говорить с резидентами и узнать из 
первых уст об исследованиях косми-
ческой погоды, работы мозга, экстре-
мальных погодных явлений, процес-
сов старения, квантовых симуляторов, функциональных 
материалов для медицины и многом другом. Свои двери 
перед москвичами открывают конструкторское бюро по 
инженерному дизайну и разработке технологических 
продуктов, производство сервисной робототехники, ин-
новационный завод светодиодных светильников, а так-
же высокотехнологичные терминалы международного 
аэропорта. 
Благодаря акции свыше 435 тысяч горожан уже прикосну-
лись к столичному бизнесу и узнали, как работают пред-
приятия города изнутри. Формат открытых экскурсий 
особенно интересен молодым предпринимателям и всем 
москвичам, заинтересованным в работе на высокотехно-
логичных предприятиях города. Они знакомятся с реаль-
ными кейсами и секретами отрасли от лидеров рынка. 
Для самих предприятий участие в акции — это бесплатная 
реклама, возможность презентовать себя и свою продук-
цию жителям города и привлечь заинтересованные кадры. 
За время существования акции было проведено свыше 
6,5 тысячи экскурсий на более чем 800 площадках компа-
ний-партнеров. Ждем всех в декабре на наших новых экс-
курсиях.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАРИЯ 
БОГОМОЛОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
 РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСТВА И ИННО
ВАЦИОННОГО РАЗ
ВИТИЯ МОСКВЫ

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИПредставляем читателям разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса, 
лучших работниках в разных отраслях экономики, достижениях и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. Еще вы узнаете 
о важных новостях и мероприятиях, о работе предприятий столицы, о том, как продуктивно начинать рабочий день, и о многом другом.

Встреча
Клуб директоров НАКД

 Арбатская
Ул. Воздвиженка, 9
СРО «Национальная ассоциация 
корпоративных директоров»
23 октября,19:00, бесплатно
На встрече гости мероприятия 
вместе с экспертами обсудят  
актуальные угрозы современ-
ной информационной среды, 
громкие утечки информации 
и киберпреступления в России 
за последние годы и основные 
схемы мошенничества.

Форум
«Cо-действие»: 
партнерство и бизнес-
кооперация

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя Карьера»
24 октября, 10:00, бесплатно
Бизнес-форум для всех, 
кто хочет больше зарабаты-
вать, используя любые формы 
кооперации и партнерств. 

На мероприятии гости смогут 
приобрести новые, полезные 
знакомства. На форуме пройдут 
мастер-классы, круглые столы 
и выступления ведущих экс-
пертов бизнес-сферы.

Лекция
«Классовые системы 
современной России. 
Как бизнесу разбираться 
в целевых аудиториях»

 Арбатская
Никитский бул., 7а 
«Дом Гоголя»
24 октября, 11:00, бесплатно
Эксперт расскажет, как сосло-
вия, характерные для Россий-
ской империи, существуют 
и в наши дни, чем они похожи 
друг на друга и какие есть 
ключевые различия. 
Эксперты расскажут, как 
нынешние отголоски сословий 
влияют на целевую аудиторию 
бизнеса. Затронут тему со-
временных классовых систем 
России и поделятся, какие 
инструменты можно использо-
вать в работе с ней.

БИЗНЕСАФИША

19 октября. Тренер по фитнес-йоге Ольга Лавренчук 
во время одного из занятий в ГБЦ СДЦ «Кентавр»
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Адресная инвестиционная программа 2025–2027 гг.

28,4 км
Линии метрополитена

12
Станции метрополитена

259 км
Дороги 

45
Искусственные сооружения 
(мосты, тоннели, эстакады 
и так далее) 

48
Пешеходные переходы 

31
Парки, объекты культуры 
и культурного наследия, в том числе 
музеи, театры, культурно-досуговые 
учреждения, памятники, объекты 
культурного наследия 

26
Объекты безопасности, в том числе 
административные здания, пожарные 
депо, пожарно-спасательные части
и прочие объекты 

7,3 млн м2

Жилье (проектирование 
и строительство) с учетом Московского 
фонда реновации жилой застройки 

5
Объекты социальной 
поддержки населения 

31
Объекты здравоохранения, 
включая строящиеся за счет 
средств инвесторов 

200
Детские сады, школы, 
включая строящиеся за счет 
средств инвесторов 

36
Объекты спорта, 
включая строящиеся
за счет средств 
инвесторов

2
Электродепо

По данным mos.ru

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПРОГРАММЫ 
В 20252027 ГОДАХ МИЛЛИАРДЫ РУБЛЕЙЧТО БУДЕТ ПОСТРОЕНО

2025 

2026 

2027 

1000 1025 1050 1075 1100

940 
городских объектов 

планируется построить 
и ввести в эксплуатацию 

в рамках Адресной 
инвестиционной 
программы 

с 2025 по 2027 год

1095,1

1077,1
1119,6
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Фабрики обеспечивают потребителей качественной мебелью

Мебельные фабрики Москвы 
наращивают объемы произ-
водства. Как сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта и про-
мышленности Максим 
Ликсутов, с начала года 
предприятия выпустили 
на 10 процентов больше про-
дукции, чем за аналогичный 
период 2023 года. 

Примечательно, что растут 
объемы производства мебель-
ных фабрик благодаря город-
ской поддержке.
— Сегодня в столице работает 
более 140 компаний по выпу-
ску мебельных изделий для 
офиса и дома, — рассказал 
Максим Ликсутов.
Он поделился, что предприя-
тия на 60 процентов увеличи-
ли объемы поставок продук-

ции заказчикам и отгрузили 
изделий более чем на 15,5 мил-
лиарда рублей. 
— Устойчивый рост возможен 
благодаря комфортному ин-
вестклимату, который создан 
в Москве под руководством 
Сергея Собянина. Сегодня 
промышленникам доступны 
финансовые и нефинансовые 
меры поддержки — от льгот-
ного инвесткредитования до 
присвоения спецстатусов, — 
отметил заместитель мэра го-
рода.
Для предприятий доступны 
программы Московского фон-
да поддержки промышленно-
сти и предпринимательства. 
И они ими активно пользуют-
ся. В частности, в этом году 
один из производителей сто-
лов и стульев получил льгот-
ный инвестиционный кредит 
на приобретение нового обо-
рудования по ставке всего три 
процента годовых. Срок ока-
зания финансовой поддержки 
составляет три года.
— Московские мебельные фа-
брики успешно адаптируются 
к современным экономиче-

ским реалиям и активно вы-
пускают продукцию, которая 
по качеству и внешнему виду 
не уступает всемирно извест-
ным брендам, — подчеркнул 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель столично-
го Департамента инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Анатолий Гарбузов.
Он сообщил, что только с ян-
варя по август 2024 года ком-
пании изготовили продукции 
более чем на 5,3 миллиарда 
рублей, что на 27 процентов 
превышает показатели анало-
гичного периода 2023-го. 
— Предприятия выпустили 
свыше 50 тысяч единиц дере-
вянной и около 14 тысяч еди-
ниц металлической мебели 
для сидения, примерно 40 ты-
сяч матрасов и более 58 тысяч 
изделий для ванных комнат, — 
добавил глава ведомства.
Еще один значимый формат 
поддержки промышленни-
ков — масштабные инвести-
ционные проекты по созда-
нию мебельных производств. 
В департаменте пояснили, 
что для локализации новых 

На Тверском бульваре завер-
шается реставрация главно-
го дома одной из старейших 
городских усадеб. «ВМ» уз-
нала подробности восстанов-
ления памятника архитекту-
ры с богатой историей и не-
простой судьбой.

В основе трехэтажного здания, 
по мнению исследователей, 
лежат палаты, построенные на 
рубеже XVII–XVIII веков. Дере-
вянный мезонин, одна из ин-
тересных особенностей зда-
ния, появился в 1733 году, ког-
да усадьбой владел полковник 
Алексей Плохово. При нем 
особняк приобрел барочный 
облик. В 1812 году дом чуть бы-
ло не сгорел в пожаре, но его 
довольно быстро восстанови-
ли. И уже в начале 30-х годов 
XIX века владельцем усадьбы 
стал отставной майор поль-
ской службы Казимир Оста-
шевский. При нем главный 
дом перестроили в стиле ам-
пир, а рядом разбили неимо-
верной красоты сад.
— Этот памятник уникален 
сочетанием сразу нескольких 
конфликтующих между собой 
строительных этапов — один 
сменял другой, естественно, 
за счет ликвидации внешнего 
облика предшествующего 
этапа, — рассказал научный 
руководитель проекта рестав-
рации особняка, почетный 
реставратор Москвы и про-
фессор МАРХИ Григорий Му-
дров. — При работе с такими 
памятниками реставраторы 
уже давно предпочитают не 
ориентироваться на какой-то 
конкретный период их суще-
ствования, а сохранять так на-
зываемый палимпсест, жизнь, 
прожитую зданием. И здесь 
мы постарались реализовать 
эту идею, чтобы показать мо-
сквичам и гостям столицы, 
какая долгая и интересная 

история была у этого памят-
ника.
Историю здания можно про-
читать, если присмотреться 
к фасадам. Наиболее красно-
речива одна из боковых стен, 
условно поделенная на две ча-
сти. На одной из них, выпол-
ненной в белом цвете, можно 
рассмотреть строительные 
приемы и техники, которые 
использовались на рубеже 
XVII–XVIII веков. На углу зда-
ния реставраторы специаль-
но раскрыли внутристенные 
металлические связи, закре-
пленные белыми камнями. На 
этой же части фасада есть ба-
рочные наличники 1750-х го-
дов. И рядом — часть стены, 
выполненная в желто-песоч-
ной отделке 40-х годов XIX ве-
ка. Она же характерна и для 
главного фасада.
Одним из последних владель-
цев усадьбы был строитель 
российских железных дорог 
Самуил Поляков. Он объеди-
нил главное здание и два со-
седних строения. 
В начале XX века усадьбу вы-
купил Ярославско-Костром-

ской земельный банк. На пер-
вом этаже главного дома раз-
местили архив и слесарную 
мастерскую, а оставшиеся 
шесть комнат занял управля-
ющий. На втором этаже квар-
тировали офицеры, мезонин 
сдавали. В 1922 году здание 
отдали под коммунальные 
квартиры. 
Десять лет назад дом призна-
ли аварийным и расселили, 
однако собственник не спе-
шил с реставрацией. Поэтому 
в дело вмешались специали-
сты Мосгорнаследия. Они сде-
лали все, чтобы спасти памят-
ник. Реставраторы сохранили 
историю здания и в его инте-
рьерах: кирпичные своды на 
первом этаже, оригинальные 
печи, арку середины XIX века, 
а также колоннаду в одном из 
бывших парадных залов.
— Когда-то эти колонны были 
несущими, они поддержива-
ли одну из стен деревянного 
мезонина, — поделилась глав-
ный конструктор и инженер 
проекта реставрации Нина 
Кононенко. — Теперь же они 
чисто декоративные, поэтому 

мы под мезонин вывели проч-
ный металлический каркас. 
Мезонин у нас практически 
висит над домом.
Отреставрированный особ-
няк вновь станет многоквар-
тирным жилым домом.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Реставраторам удалось сохранить богатую 
историю усадебного особняка

21 октября. Герой Российской 
Федерации, член комиссии 
Мосгордумы по безопасности, 
законодательству и регламен-
ту Аркадий Корольков делает 
прививку от гриппа в здании 
столичного парламента. Он 
подчеркнул, что как человек, 
рожденный в Советском 
Союзе, давно привык делать 
все необходимые прививки 
по графику. Аркадий 
Корольков также отметил, 
что каждый год 
против гриппа прививается 
не только он сам, но и вся 
его семья. 
В этот день вакцину от гриппа 
получили многие депутаты 
и сотрудники аппарата 
Московской городской думы. 
Москвичи и гости столицы 
могут сделать прививку 
от гриппа бесплатно в любой 
поликлинике столицы. 
Для этого понадобятся лишь 
паспорт и полис ОМС. Весь 
процесс занимает не более 
15 минут, поэтому вакциниро-
ваться можно даже по пути 
на работу. 

До 30 ноября столичные студии и компании могут 
подать заявку на резидентство в первом 
российском кластере видеоигр и анимации. 
Резиденты смогут разместить на территории кластера 
офис площадью до 500 квадратных метров, пользоваться 
его современной инфраструктурой и оборудованием. По-
дать заявку можно на сайте Агентства креативных инду-
стрий. Резидентов определят в начале 2025 года. 
■
Площадь «Технополиса Москва» к 2030 году 
увеличится до 3,8 миллиона квадратных метров. 
На территории особой экономической зоны появятся но-
вые производства, офисы и лаборатории. Сейчас в «Техно-
полисе Москва» размещается более 220 компаний, поло-
вина из них имеет статус резидента. 
■
Московские предприниматели смогут возместить 
часть средств, затраченных на новогоднее 
украшение витрин. 
Департамент предпринимательства и инновационного 
развития начал прием заявок на гранты на сезонное 
оформление витрин. Получить его могут юрлица и инди-
видуальные предприниматели. 
■
Форум-выставка «Город. Карьера. Бизнес» 
пройдет в Москве 23 и 24 ноября. 
На форуме молодежь сможет познакомиться с разными 
направлениями развития, пообщаться с представителями 
крупных московских компаний, получить предложения 
на стажировку. Форум-выставка пройдет в арт-
пространстве «Красный Октябрь». 

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

интересно
В 1860-х годах усадьбой 
владел гвардии поручик 
Платон Пуколов. Хозяе-
ва устраивали в главном 
доме концерты и лите-
ратурные вечера. Здесь 
же собирался аристо-
кратический кружок, 
основанный Николаем 
Рубинштейном при со-
действии Александра 
Островского и Владими-
ра Одоевского. В него 
входили актер Павел Са-
довский, писатель Алек-
сей Писемский и другие 
творческие люди.

БЫЛО СТАЛО

Сегодня за ситуацией на дорогах 
столицы круглосуточно следят 
сотрудники Центра организации 
дорожного движения 
правительства Москвы. 
Их главная задача — сделать 
дороги в городе безопасными, 
а передвижение по ним — 
комфортным. Операторы 
ситуационного центра 
контролируют обстановку 
благодаря камерам. В случае 
аварий или других ситуаций 
специалисты могут вмешаться 
в работу устройств. Кроме того, 
организованы и специальные 
службы помощи при авариях.

2024

Сержант Олег Неклюдов 
во время службы в дежурной 
части Госавтоинспекции города. 
В те годы на дорогах не было 
видеокамер, умных датчиков. 
Да и мобильные телефоны были 
редкостью. Об экстренных 
ситуациях дежурным сообщали 
по стационарным телефонам. 
Олег Неклюдов держит в руках 
трубки сразу двух телефонов. 
По одному — получает данные, 
а по другому — дает указания 
сотрудникам ГАИ. Несмотря 
на профессионализм, скорость 
реакции на происшествия была 
не очень высокой.

1996

предприятий город без торгов 
выделил земельные участки 
общей площадью более семи 
гектаров. 
— Заводы будут изготавли-
вать офисную, домашнюю, 
гостиничную и школьную ме-
бель. На новые предприятия 
смогут трудоустроиться более 

тысячи человек, — рассказа-
ли в департаменте, напомнив, 
что в целом для малых, сред-
них и крупных предприятий 
сегодня доступно более 20 си-
стемных и антикризисных ин-
струментов поддержки.
В департаменте также уточни-
ли, что в столице действует 

более 4,5 тысячи промышлен-
ных предприятий, на которых 
трудятся в общей сложности 
свыше 750 тысяч человек. При 
этом ежегодно в столице по-
является порядка 150 новых 
технологичных компаний.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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22 октября. Главный инженер проекта реставрации особняка на Тверском бульваре Нина 
Кононенко показала восстановленную арку в интерьере дома. Фото: Екатерина Хорошилова

По данным mos.ru 

Итоги и перспективы работы предприятий
КОЛИЧЕСТВО ПРЕДПРИЯТИЙ
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Оборот за январь-
август 2024 года — 
15,5 миллиарда рублей

Рост объема производ-
ства за январь-август 
2024 года — 10%

Рост объема поставок 
продукции заказчикам 
на 60%

Более 7 га выделил 
город под мебельные 
производства 

На новые предприятия 
смогут трудоустроиться 
более 1000 человек

50 тысяч единиц 
деревянной мебели

40 тысяч матрасов

14 тысяч единиц 
металлической ме-
бели для сидения

58 тысяч изделий 
для ванных комнат

ЧТО ПРОИЗВЕЛИ
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Фонд «Страна для детей» 
создали в День защиты 
детей — 1 июня. Специа-
листы организации оказы-
вают помощь многодет-
ным семьям, которые в ней 
нуждаются. Волонтеры 
реализуют и международ-
ные проекты. Один из них 
направлен на помощь 
детям и семьям с детьми 
на Африканском конти-
ненте для укрепления 
сотрудничества России 
с африканскими странами.

кстати

Молодые лекторы хотят 
приносить пользу Родине

Девушки из ЛНР Александра 
Селицкая и Инна Латышева 
победили во Всероссийском 
конкурсе «Знание. Лектор» 
среди школьников, финал 
которого состоялся на терри-
тории Международного дет-
ского центра «Артек». Кор-
респондент «ВМ» выяснила 
подробности. 

Ученица Луганского экономи-
ко-правового лицея-интерна-
та Инна Латышева посвятила 
свою лекцию великому рево-
люционеру Федору Сергееву. 
Он более известен под поли-
тическим псевдонимом «То-
варищ Артем».
— Сергеев связан с историей 
моего региона, который не-
давно вошел в состав России. 
Мне бы хотелось рассказать 
о нас всей стране, — делится 
Инна.
Девушке вручили сертификат 
на профориентацию в Татар-
стане. Поэтому в ближайших 
планах у Инны посещение ву-
зов в городе Елабуге.
— Мне важно найти путь, ко-
торый позволит не только ре-
ализовать мои личные амби-
ции, но и внести значитель-
ный вклад в развитие нашей 

страны, — продолжает Ин-
на. — Я рассматриваю такие 
направления как юриспру-
денция, экономика и государ-
ственное управление.
Тема, которую представила 
ученица Луганского медико-
биологического лицея Алек-
сандра Селицкая, посвящена 
прионам (неправильно сверну-
тый белок, который приво-
дит к  клеточной гибели.  — 
«ВМ»). Перед девушкой стоя-
ла цель — донести сложные 
подробности биохимии про-
стыми словами. А еще успеть 
рассказать об истории изуче-
ния прионов и перспективах 
борьбы с ними.  
Своей проделанной работой 
Селицкая довольна. Послед-
нюю корректировку внесла за 
час до выступления. Она при-
знается, что не собирается 
останавливаться на достигну-
том. В будущем планирует чи-
тать лекции во время обуче-
ния в медицинском вузе, 
а впоследствии уже отучиться 
в аспирантуре и преподавать. 
Пока Александра рассматри-
вает два направления — это 
микробиология и генетика.
— А сейчас я вместе с ребята-
ми из лицея участвую в проек-

те «Обучение служением». Мы 
популяризируем здоровый 
подход ко сну среди подрост-
ков. Читаем лекции на тему 
«Гигиена сна», — говорит 
Александра.
В биологии и химии девушку 
всегда привлекала их приме-
няемость — это не вымыслы, 
придуманные человеком, 
а реальные объекты и процес-
сы, заключает Селицкая.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

14 октября. Ученица Луганского медико-биологического лицея Александра Селицкая получила 
памятную награду за победу в конкурсе «Знание. Лектор» среди школьников

МАКСИМ ДРЕВАЛЬ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ЗНАНИЕ 
Мы проанализировали свыше 
пяти тысяч заявок со всей 
России. Хочу отметить, что 
ребята не пересказывают 
учебники, а делятся своим 
опытом. В таком юном воз-
расте они уже занимаются 
разработками в информаци-
онных технологиях и робото-
технике, пишут и выпускают 
книги, проводят экскурсии. 
Уверен, что они смогут вдох-
новить тысячи слушателей 
на саморазвитие, изучение 
чего-то нового.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москва уделяет большое 
внимание патриотическому 
воспитанию школьников. 
О работе военно-патриоти-
ческих клубов «ВМ» вчера 
побеседовала с педагогом-
организатором центра раз-
вития творчества детей 
и юношества «Гермес», руко-
водителем Военно-патрио-
тического клуба имени 
А. Днепровского, участником 
боевых действий, полковни-
ком запаса Сергеем Хахано-
вым (на фото).

Сергей Алексеевич, что такое 
военно-патриотические 
клубы и чем они полезны 
школьникам?
В таких клубах проходят 
стрелковую подготовку, шко-
лу выживания, программы 
оказания первой помощи. Ре-
бята регулярно участвуют 
в слетах военно-патриотиче-
ских клубов и походах в раз-
ных регионах России. Напри-
мер, скоро у нас будет поездка 
на сбор в Северную Осетию, 
посвященный памяти Героя 
Российской Федерации Ан-
дрея Днепровского.
Проходит ли что-то интересное 
на постоянной основе?
В клубе ведется, как раньше 
называлось, политико-воспи-
тательная работа. Участвуя 
в «Разговорах о важном», ре-
бята встречаются с участника-
ми специальной военной опе-
рации и других конфликтов. 
Кроме того, в клубе работают 
группы проекта мэра Москвы 
«Московское долголетие» по 
стрелковой подготовке.
Вступить в клуб могут все? 
Или, например, только кадеты?
Это открытая площадка для 
всех, как для учащихся кадет-
ских классов, так и просто для 
ребят, которым близки прин-
ципы клуба и интересны его 
программы. Участниками мо-
гут стать и их родители, и лю-
ди старшего поколения. От-
крытость для всех категорий, 
мотивация участников и раз-
носторонние развивающие 
программы — вот, наверное, 
основные отличительные чер-
ты военно-патриотических 
клубов.

Слово «военный» в названии 
клуба будто предполагает 
строгую дисциплину и прочие 
атрибуты армейской жизни. 
Это так?
Дисциплина определяет поря-
док. А торжественное обеща-
ние, которое при вступлении 
в клуб дают его участники, 
определяет основные принци-
пы и внутренние правила, на-
пример, уважение к старшим, 
воспитание любви к Отчизне, 
старательность в обучении, 
здоровый образ жизни. Это 
так называемый внутренний 
устав клуба, который исклю-
чает кавардак и панибрат-
ство, воспитывает уважение 
к сверстникам и старшим. 
И конечно, к командиру!
Что дает школьникам участие 
в военно-патриотическом 
клубе?

Для детей и подростков это 
прежде всего возможность ре-
ализовать себя в нужных и ин-
тересных программах, кото-
рые, несомненно, пригодятся 
им во взрослой жизни. Это 
формирование навыков 
команд ной работы по прин-
ципу «один за всех, и все за од-
ного». Это, конечно, воспита-
ние духа товарищества.
А какие-то конкретные успе-
хи? Клуб помогает в достиже-
нии побед на соревнованиях, 
например?
Вы, наверное, ждете, что 
я начну перечислять их успе-
хи на соревнованиях? По 
стрелковой подготовке, на 
демонстрационном экзаме-
не, на соревнованиях по во-
енно-прикладным видам 
спорта? Это все есть, тому де-
сятки примеров — чемпио-
нов, призовых мест. Но самое 
значимое другое: для участ-
ников клуб — дом родной. 
Они не только приходят сюда 
на занятия, но и играют, со-
ревнуются, общаются, даже 
собираются, чтобы пожарить 
сосиски. Мне кажется, это 
главное.
А как для руководителя что 
для вас главное?
Чтобы подрастающее поколе-
ние было готово к взрослой 
жизни, потому что детство, 
как и молодость, проходит 
быстро. Важно, чтобы у детей 
были привиты навыки, кото-
рые будут им полезны 
и в мирное, и — в случае не-
обходимости — в военное 
время. Чтобы то чувство то-
варищества, взаимопомощи, 
дружбы, возникшее между 
ними в клубе, они сохранили. 
Важно, чтобы понятия «Роди-
на», «отчизна» были для них 
не просто словами.
Поделитесь планами на буду-
щее?
Работаю над тем, чтобы от-
крыть тренировочную пло-
щадку в парке. Планирую ор-
ганизовать выездные смены 
клуба в тренировочный ла-
герь и сделать так, чтобы 
они проходили на постоян-
ной основе.
Беседовала МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Военно-патриотические клубы 
воспитывают дух товарищества

новости спецоперации

Поймали украинского подрывника
Южный окружной военный суд приговорил украинца Мак-
сима Воробьева к 16 годам заключения за подрыв трех 
локомотивов на территории Мелитопольского локомотив-
ного депо в Запорожской области и участие в террористи-
ческой организации. Об этом рассказали в прокуратуре 
Ростовской области.
■
Радикалы повредили исторические объекты
В Курской области были повреждены 18 объектов куль-
турного наследия в результате обстрелов со стороны укра-
инских националистов. Об этом сообщила министр по го-
сударственной охране объектов культурного наследия ре-
гиона Ирина Мусьял. По ее словам, радикалы повредили 
такие значимые объекты, как «Ансамбль сахарного заво-
да М. И. Терещенко», церковь Михайловская в селе Озер-
ки Беловского района, дом Чупилова в Судже, где распо-
лагался Суджанский краеведческий музей, и другие.
Кроме того, украинский беспилотник повредил один 
из цехов предприятия в Воронежской области. Пожар 
на месте падения беспилотника уже потушили, сообщил 
губернатор региона Александр Гусев. Уточняется, что по-
страдавших в результате происшествия нет.
■
Испытают акустический водный датчик
На Черноморском побережье испытают акустический 
водный датчик «Аква» российского производства. Его 
сделали в виде буя. Предназначен он для обнаружения 
безэкипажных катеров националистов, заявили в кон-
структорском бюро «Талламхо».
■
Боевиков заключили под стражу
Семь боевиков 103-й бригады территориальной обороны 
Вооруженных сил Украины (ВСУ) заключили под стражу 
за преступления в Курской области. Об этом рассказали 
в пресс-службе Главного военного следственного управ-
ления СК России.
■
Освободили Новосадовое
Российская армия освободила населенный пункт Ново-
садовое в Донецкой Народной Республике. Об этом 
сообщили в пресс-службе Минобороны России. Освобож-
дение территории проводили военные подразделения 
группировки войск «Запад».
■
Нашли схрон националистов
На освобожденных территориях Луганской Народной 
Республики росгвардейцы обнаружили схрон радикалов 
Вооруженных сил Украины, в котором находились ящики 
с центнером тротила. 
— Обнаружили ящики с тротилом весом более 100 кило-
граммов, комплекты ручного минирования различных мо-
дификаций с комплектами мин ОЗМ-72 и МОН-50, а также 
пару сосредоточенных зарядов СЗ-6М, — рассказали 
в Росгвардии.
■
Сбили десятки беспилотников врага
Российские средства противовоздушной обороны сбили 
77 беспилотных летательных аппаратов самолетного типа 
ВСУ, сообщили в Минобороны России. В силовом ведом-
стве отметили, что с начала проведения спецоперации на-
ши бойцы уничтожили 646 самолетов, 283 вертолета, 
34 095 беспилотных летательных аппаратов, 583 зенитных 
ракетных комплекса, 18 753 танка и других боевых брони-
рованных машин.

Сергей Алексеевич Хаха-
нов родился 10 марта 
1971 года. Выпускник 
Высшего военного обще-
войскового командного 
училища им. М. Фрунзе, 
Общевойсковой акаде-
мии ВС РФ и Военной 
академии Генштаба ВС 
РФ. Участвовал в кон-
тртеррористической опе-
рации на территории 
Чеченской Республики, 
в военной операции 
по принуждению к миру 
в Грузии. Награжден 
медалью «За отвагу», ме-
далями ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
I и II степеней.

справка

Фонд помогает многодетным 
семьям Курской области

У Елены Прохоровой (фами-
лия изменена) 13 детей. Во 
время экстренной эвакуации 
из своего района они ночева-
ли на остановке, потому что 
им некуда было поехать, 
а снимать жилье оказалось не 
по силам. Семью, конечно, 
приютили, рассказал дирек-
тор фонда «Страна для детей» 
Алексей Петров, однако дети 
живут в стесненных условиях.
— Пообщались с ними, — со-
общил директор фонда «Стра-
на для детей» Алексей Пе-
тров. — Поразил один мо-
мент. Когда спросили у вось-
милетнего мальчика, о чем он 
мечтает, ожидали, что он ска-
жет что-то про велосипед, са-
мокат или игрушку. Но у него 
было три совсем других глав-
ных желания: чтобы их семья 
вернулась домой, чтобы он 
увидел свою кошку, которую 
не успели забрать, и чтобы 
был мир во всем мире.
Для семьи Елены благотвори-
тельный фонд уже ищет под-
ходящее жилье, сказал Алек-
сей Петров, но это довольно 
непросто, так как многие 
арендаторы не хотят брать 
многодетные семьи. 
Евгений и Юлия Широковы 
(фамилия изменена) тоже жи-
ли в Суджанском районе Кур-
ской области. Они воспитыва-
ют дочку Еву, а на днях у них 

появится на свет еще один ре-
бенок. Однако в начале авгу-
ста им пришлось под обстре-
лами вэсэушников покинуть 
свой дом, в который они вло-
жили все сбережения. Из иму-
щества остались только ма-
шина, документы, а также па-
кет с вещами. Временно их 
разместили в Курске на базе 
одного санатория, однако 
жить в пункте временного 
размещения (ПВР) с малы-
шом очень трудно: нет воз-
можности разогреть еду и по-
ставить детскую кроватку. 
С целью решить этот вопрос 
папа Евгений обратился в бла-
готворительный фонд «Стра-
на для детей» за помощью.

— Исполнили просьбу семьи 
и сняли им квартиру в Курске 
на полгода. Папа Евгений, ма-
ма Юлия и дочка Ева уже пере-
селились, — рассказал дирек-
тор фонда «Страна для детей» 
Алексей Петров.
Благотворительная организа-
ция оказывает всестороннюю 
поддержку многодетным се-
мьям из эвакуированных рай-
онов Курской области. Напри-
мер, его специалисты при под-
держке уполномоченного при 
президенте России по правам 
ребенка и совместно с одной 
из онлайн-школ уже провели 
акцию «Учусь в «Стране для де-
тей» для детей, проживающих 
в ПВР. Фонд закупил ребятам 

техническое оборудование, 
мебель и канцелярские това-
ры и оснастил школьные клас-
сы пунктов компьютерами. 
Еще они организовали зону 
отдыха с пуфиками, проекто-
рами и развивающими игра-
ми. А специалисты онлайн-
школы предоставили детям 
сертификаты на бесплатный 
доступ к своим образователь-
ным продуктам.
Большую роль в помощи де-
тям из эвакуированных райо-
нов Курской области, новых 
регионов страны играет про-
ект благотворительного фон-
да «Послезавтра». Это про-
грамма социально-психологи-
ческой адаптации детей и под-

ростков из новых субъектов 
страны, а также детей, кото-
рых коснулись военные дей-
ствия, проживающих на наи-
более обстреливаемых в ходе 
проведения спецоперации 
территориях.
— Проект нацелен на то, что-
бы ребенок ощутил настоящее 
детство и смог ответить себе 
на вопросы «Кто я?», «Зачем 
я?» и «Почему я?», — отметил 
директор фонда «Страна для 
детей» Алексей Петров.
Организация ежедневно при-
нимает сотни обращений и ра-
ботает в самых горячих точках 
новых субъектов России.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Команды упол-
номоченного 
при президенте 
России по пра-
вам ребенка 
и благотвори-
тельного фонда 
«Страна для де-
тей» навестили 
многодетные се-
мьи переселен-
цев из Суджи.

Vои люди

29 сентября. Участники 18-й молодежной смены «Послезавтра» — проекта благотворительного фонда «Страна для детей» Антон Иванов и Егор Добреев (имена 
и фамилии изменены. — «ВМ»)

Страны совместно 
решают проблемы

Вчера в Казани открылся 16-й саммит 
БРИКС. Участие в его работе подтвер-
дили более 30 государств, из них две 
трети — на уровне лидеров. Однако 
в последний момент не смог приехать 
лидер Бразилии, одной из стран — ос-
новательниц БРИКС, Луис Инасиу Лу-
ла да Силва. Он объяснил это состояни-
ем здоровья после падения у себя дома. 
Не состоится и подписание ранее ожи-
давшегося договора о стратегическом 

партнерстве между Россией и Ираном. Принято решение 
подписать договор позже, во время официального визита 
иранского президента Пезешкиана в Москву. Возможно, 
это связано с обострением на Ближнем Востоке. Если все 
же состоится удар Израиля по Ирану в ответ на недавнюю 
иранскую ракетную атаку, то Россия могла бы оказаться 
в непростой ситуации, если она к тому времени была бы 
связана обязательствами по отноше-
нию к Тегерану. 
Одной из главных тем саммита станет 
обсуждение перспектив перехода 
стран-участниц на расчеты в единой 
валюте. Однако пока до этого еще да-
леко. Накануне Владимир Путин зая-
вил, что пока введение такой валюты 
не рассматривается. В реальности сле-
дует вести речь о развитии расчетов 
в нацвалютах, каковые развиваются 
вполне успешно, но от санкционного 
воздействия до конца не защищают.
Зато запуск новой платежной системы 
может состояться раньше. Россия 
внесла предложение о такой системе 
под названием BRICS Bridge, представляющей собой аль-
тернативу SWIFT. Предполагается, что она будет доступна 
в полутора сотнях стран, которые стремятся сократить 
объем расчетов в долларах США. В Казани будут раскры-
ты детали проекта. Также Москва была бы заинтересова-
на в создании депозитарной системы BRICS Clear, пред-
лагается также создать страховую компанию для защиты 
грузов и услуг в рамках трансграничной торговли.
Поговорят и о новых форматах сотрудничества, выходя-
щих за пределы исключительно экономических отноше-
ний. Речь может пойти о новых проектах и инициативах 
в области образования. В Москве популярна идея созда-
ния единого образовательного пространства для универ-
ситетов и единого стандарта качества образования. 
На полях саммита ожидается проведение важных двусто-
ронних встреч. Путин может встретиться с лидерами Ки-
тая и Турции для разрешения накопившихся проблем 
в торговле. Контакты лидеров Армении и Азербайджана 
(Баку подал заявку на вступление в БРИКС) могут продви-
нуть подготовку мирного договора между странами. 
Также на саммите будет учреждена новая категория госу-
дарств — партнеров БРИКС. Статус партнеров будет мак-
симально близок к членству. Введение новой категории 
связано с тем, что к 2024 году порядка 30 стран официаль-
но проявили интерес к объединению, однако интеграция 
новых членов должна проходить постепенно. Пока ак-
цент делается на экономическое сотрудничество и на не-
формальное общение, которое способно решать многие 
вопросы. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Вчера инструкторы Москов-
ского городского отделения 
Всероссийского студенческо-
го корпуса спасателей прове-
ли мастер-класс 
по пожарной безопасности 
для добровольцев команды 
«Мосволонтер».

Начищенные до блеска пожар-
ные каски привлекают внима-
ние гостей штаба МГО ВСКС. 
Инструктор корпуса готовится 
к проведению мероприятия: 
раскладывает боевую одежду 
пожарных, разбирает старый 
огнетушитель, чтобы потом 
наглядно показать его устрой-
ство. Сегодня здесь для членов 
Мосволонтера проходит 
мастер-класс по применению 
средств пожаротушения.
— Занятие длится два часа: 
в первой его половине мы рас-
сказываем теорию, а во второй 
даем участникам возможность 
отточить их на практике, — 
рассказывает соинструктор 
мастер-класса, специалист от-
дела подготовки добровольцев 
Иван Колесников.
Волонтерам объяснили, как 
пользоваться огнетушителем 
и противопожарной кош-
мой — плотной тканью, кото-
рая перекрывает пламени до-
ступ к кислороду, в результате 
чего оно гаснет.
— Помимо этого, во время тео-
ретического занятия мы рас-
сказали, что такое пожар 
и в результате чего он может 
произойти, — уточняет Иван 
Колесников. — Также объяс-
нили, какие подручные сред-
ства можно использовать для 
тушения очага возгорания.
Мосволонтер регулярно со-
трудничает с ВСКС. Они про-
водят разные мастер-классы 
друг для друга. Например, 
в рамках городских мероприя-
тий и фестивалей совместно 

организуют бесплатные обу-
чающие занятия для горожан 
и гостей столицы.
— Добровольцев в рядах этой 
команды очень много. Так что 
мы обучаем их потоками, — 
подчеркивает Иван Колесни-
ков. — Они сами обозначают, 
какие темы им интересны, 
а мы помогаем им в этом разо-
браться. Летом, например, мы 
проводили мастер-классы по 
спасению на воде.
Инструктор ВСКС Виталий 
Комаров подчеркивает, что 
членам Мосволонтера новые 
знания будут, несомненно, по-
лезны. Ребята должны уметь 
применять средства пожаро-
тушения, отмечает он. 
— Волонтеры регулярно рабо-
тают на мероприятиях с боль-
шим скоплением людей. И там 
может произойти все что угод-
но, — объясняет Виталий Ко-
маров. — В том числе случай-
ные возгорания различных 
предметов, например мусо-

рок, куда люди выбрасывают 
окурки от сигарет.
Виталий Комаров подчер-
кнул, что зачастую возгора-
ния люди сами тушат быстрее, 
чем приезжают пожарные. 
Поэтому, если есть возмож-
ность локализовать или зату-
шить огонь, лучше это сде-
лать, не дожидаясь, пока пла-
мя разрастется.
— И если волонтеры умеют об-
ращаться со средствами пожа-

ротушения, они могут это сде-
лать и предотвратить матери-
альный ущерб или, не дай бог, 
жертвы, — подчеркивает Ви-
талий.
После лекции и подробного 
рассказа о правилах ликвида-
ции возгорания и использова-
ния огнетушителей добро-
вольцы Мосволонтера оделись 
в защитную форму пожарных 
и отправились на учебный по-
лигон. Здесь они на практике 
будут отработают полученные 
знания.
— Это необходимая часть за-
нятия, которая в дальнейшем 
позволит быстро сориентиро-
ваться в непредвиденной ситу-
ации, — подчеркивает Вита-
лий Комаров.
На полигоне в специально под-
готовленной зоне развели 
огонь. Пламя высотой в два ме-
тра выпускает в небо едкий 
черный дым. Первой тушить 
очаг возгорания вызвалась 
хрупкая девушка. Она взяла 
в руки огнетушитель. Первое 
неловкое нажатие на рычаг, 
а затем — сильное, смелое 
и уверенное. С грохочущим 
шипением пламя сдалось под 
напором пены. Значит, заня-
тие оказалось полезным, и все 
правила прекрасно усвоены. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prokhorenko@vm.ru

Участники проекта сами 
определили темы лекций

Занятия группы проходят два 
раза в неделю. Основными те-
мами проекта в этот раз стали 
такие области медицины, как 
эндокринология и терапия. 
Жители серебряного возраста 
в ходе занятий узнают от спе-
циалистов — врача-эндокри-
нолога Ольги Сальниковой 
и врача-терапевта Вадима 
Дракова — о мерах профилак-
тики и первой помощи при 
острых состояниях по данным 
направлениям, ответы на ин-
тересующие вопросы, а также 
разбирают часто встречаю-
щиеся ситуации. 
— У нас интерактивные лек-
ции, и они проходят в форме 
активного диалога, — гово-
рит заведующая филиалом 
№ 4 городской поликлиники 

№ 115 врач-эндокринолог 
Ольга Сальникова. — Кстати, 
темы лекций, которые прой-
дут в рамках проекта, опреде-
лили сами участники «Мо-
сковского долголетия». На ос-
новании их пожеланий и ин-
тересов и выстроен план 
нашей дальнейшей работы. 
Как считает Ольга Сальнико-
ва, такой проект очень поле-
зен для людей старшего воз-
раста.
— Они здесь не только узнают 
что-то нужное и полезное из 
области медицины, но и мно-
го общаются, а это важный 
аспект для физического 
и ментального здоровья, — 
поясняет она. 
Тем временем класс заполня-
ется слушателями, и к началу 

лекции в аудитории практи-
чески не остается свободных 
мест. Кто-то из присутствую-
щих пришел впервые, а для 
кого-то это занятие уже не 
первое. 
— Это полезный проект для 
людей моего возраста. А ка-
кой к каждому из нас индиви-
дуальный и чуткий подход! — 
делится москвичка Нина Нау-
мова. — Несмотря на то что за 
много лет нами накоплен 
большой багаж знаний, здесь 
мы получаем очень много 
ценной и полезной информа-
ции для здоровья. Я даже все 
записываю на диктофон, что-
бы переслушать дома лекции 
специалистов. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Дети 
придумают 
новые знаки
Продолжается прием заявок 
на конкурсы, организован-
ные Благотворительным 
фондом поддержки детей, 
пострадавших в ДТП, имени 
Наташи Едыкиной. 

День скорби по жертвам ДТП, 
который регулярно отмечает-
ся в третье воскресенье ноя-
бря, стал одним из важней-
ших инструментов по сокра-
щению числа жертв дорожно-
транспортных происшествий.
В преддверии 17 ноября про-
водится три творческих кон-
курса: «Дорожные знаки — 
руками детей», «Юные росси-
яне Zа мир на дорогах!» и «Но-
вый дорожный знак глазами 
детей». Руководитель Благо-
творительного фонда имени 
Наташи Едыкиной Оксана 
Едыкина рассказала, что на-
чиная с 2016 года, когда про-
шла первая акция, идет при-
влечение детей к созданию 
новых дорожных знаков. 
К ним поступило большое ко-
личество работ, которые за-
трагивают важные проблемы 
безопасности на дорогах.
— Помню одну из работ. Там 
ребенок нарисовал знак с дет-
скими ботиночками с развя-
занными шнурками. Тут все 
оказалось достаточно понят-
но и четко, правда, из-за быто-
вых проблем человек может 
не обратить внимание на та-
кую ситуацию, упасть на до-
роге, — рассказывает Оксана 
Едыкина. — Подобные рабо-
ты крайне важны и будут ак-
туальны всегда. Некоторые 
работы в будущем находят 
свое отражение в создании 
новых Правил дорожного дви-
жения, которые должен со-
блюдать каждый пешеход 
и водитель.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ИРИНА БЕЛОУС
КУРАТОР НАПРАВЛЕНИЯ ПРОЕКТА 
МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ 
В ГОРОДСКОЙ ПОЛИКЛИНИКЕ № 115 

Сегодня в филиалах нашей 
городской поликлиники 
№ 115 в рамках проекта «Мо-
сковское долголетие» работа-
ет около 100 групп, в которых 
занимаются более трех тысяч 
человек по десяти различным 
направлениям. Это и художе-
ственно-прикладное творче-
ство, и интеллектуальные 
игры, и иностранные языки, 
и направление «Здорово 
жить», и скандинавская ходь-
ба, и другие активности. Заня-
тия проводятся как в очном 
формате, так и онлайн.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
При возникновении пожара следует сразу позвонить 
по телефону112. Затем нужно попробовать самостоятель-
но потушить пожар при помощи воды, плотной ткани, 
земли из цветочных горшков, стирального порошка, со-
ды. Горящие электроприборы необходимо обесточить, 
прежде чем пытаться тушить.
Если за 10 секунд пожар потушить не удалось, следует по-
кинуть помещение, закрыв при этом дверь, напоминают 
в МЧС России. 

В городской по-
ликлинике 
№ 115 в рамках 
проекта «Мо-
сковское долго-
летие» начала 
работу группа 
по направлению 
«Здорово жить». 
«ВМ» узнала, 
что предлагают 
участникам.

образ жизни

Уверенно держи огнетушитель. Волонтеры 
узнали, как действовать при пожаре 

22 октября. Инструктор ВСКС Виталий Комаров помогает 
волонтеру Полине Савченко надеть шлем. Фото: Анатолий 
Цымбалюк

Российская спортсменка стала победительницей 
чемпионата мира по велотреку 

Налог с доходов по вкладам или остаткам 
на счетах в этом году будет взиматься впервые

Московская велогонщица 
Яна Бурлакова (на фото) за-
воевала золото в гите (гон-
ке. — «ВМ») на 500 метров 
на чемпионате мира по ве-
лоспорту на треке 
в Дании.

Яна Бурлакова, вы-
ступая в нейтраль-
ном статусе, пока-
зала блестящий 
результат в финале 
гита на 500 метров 
с места, опередив 
сильнейших соперниц из Ве-
ликобритании и достигнув 
финиша с результатом 32,863 
секунды. Ее победа — триумф 
воли и настойчивости.
— Подготовка к гонкам оказа-
лась сложной, поскольку мы 
не имели возможности высту-
пать на международной арене 
в течение двух лет, — расска-

зала Яна. — Помимо напря-
женных тренировок немало 
сил ушло на то, чтобы до-
браться до места проведения 
чемпионата, но мы преодоле-

ли все трудности 
ради победы.
Яна Бурлакова — 
заслуженный ма-
стер спорта Рос-
сии, с 2015 года 
проходит спортив-
ную подготовку 
в московском учи-
лище олимпийско-

го резерва № 2. На ее счету 
уже есть серебряная и бронзо-
вая медали чемпионата мира 
2021 года по велотреку, а так-
же три бронзовые медали пер-
венства Европы 2021 года.
— В нашем учреждении та-
лантливые спортсмены учатся, 
проходят спортивную трени-
ровку на протяжении многих 

лет. Яна — яркая представи-
тельница этого места, — пояс-
няет директор ГБПОУ «МССУ-
ОР № 2» Андрей Захаров. — Ее 
победа — это достижение не 
только тренера, но и учителей, 
врачей, технического персона-
ла, который работает в учреж-
дениях Москомспорта. Это до-
стижение всего Москомспор-
та. Мне приятно поздравить 
и Яну, и тренера.
Победа Яны Бурлаковой на 
чемпионате мира — 2024 яв-
ляется результатом многолет-
ней совместной работы сто-
личного Департамента спор-
та, коллектива тренеров 
и специалистов училища 
олимпийского резерва. Сво-
им достижением Яна еще раз 
подтвердила высокий уро-
вень московского спорта.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

В столице подходит к концу 
кампания по рассылке нало-
говых уведомлений. 

Уведомления содержат ин-
формацию о НДФЛ (в отноше-
нии доходов, по которым он 
не был удержан), транспорт-
ном и земельном налогах, на-
логе на имущество физиче-
ских лиц, подлежащих уплате 
за 2023 год.
Налоговое уведомление мо-
жет быть получено по почте 
заказным письмом — оно счи-
тается полученным по истече-
нии шести дней с даты на-
правления письма. Также его 
можно получить в электрон-
ной форме через личный ка-
бинет налогоплательщика 
и личный кабинет на едином 
портале госуслуг. Другие спо-

собы получения уведомле-
ния — через уполномоченный 
МФЦ или путем личного обра-
щения в любую налоговую ин-
спекцию.
Как отметили в  Федеральной 
налоговой службе России, 
в этом году граждане впервые 
получают в налоговом уве-
домлении расчет НДФЛ с до-
ходов, полученных в виде про-
центов по вкладам (остаткам 
на счетах) в российских бан-
ках. Кстати, налог в его дей-
ствующей редакции введен 
еще в 2021 году, но в рамках 
поддержки граждан был вве-
ден временный мораторий, 
и доходы в виде процентов по 
вкладам или остаткам на сче-
тах, полученные в 2021 и 2022 
годах, не облагались НДФЛ. 
А вот процентные доходы, по-

лученные в 2023 году, уже 
подлежат налогообложению.
— Налогоплательщику не 
нужно ничего самостоятель-
но рассчитывать. Налоговые 
органы получают необходи-
мую информацию от банков 
и Агентства по страхованию 
вкладов, после чего рассчиты-
вают сумму, подлежащую 
уплате, и включают ее в нало-
говое уведомление, — уточ-
нили в ведомстве. 
Срок оплаты налоговых пла-
тежей установлен не позднее 
2 декабря 2024 года. Далее бу-
дут начисляться пени.
Подробнее о порядке расчета 
налогов в этом году можно уз-
нать на официальном сайте 
ФНС России nalog.gow.ru.
АЛЕНА ФОМИНА
edit@vm.ru

21 октября. Заведующая филиалом № 4 городской поликлиники № 115 эндокринолог Ольга Сальникова ведет занятие для участников проекта «Здорово жить». Лекция 
посвящена работе щитовидной железы, и, прежде чем приступить к основным вопросам, врач показывает ее анатомическое строение. Фото: Дженни Самойлова

Товарооборот между странами 
неизменно растет
Вчера в столице России про-
шел XI Международный фо-
рум по поддержке малых 
и средних предприятий РФ 
и КНР. Целью форума стало 
повышение эффективности 
экономического сотрудниче-
ства между странами. 

Малый и средний бизнес стал 
основой двустороннего со-
трудничества и залогом 
успешного развития россий-
ско-китайских отношений на 
десятилетия вперед, заявляет 
директор Института Китая 
и современной Азии Россий-
ской академии наук Кирилл 
Бабаев. Это подтверждается 
десятками и сотнями тысяч 
партнерств.
— Сегодня НКЦ (Националь-
ный координационный центр 
международного и делового со-
трудничества.  — «ВМ») 
и ИКСА РАН вместе с деловы-
ми объединениями работают 
над созданием онлайн-плат-
формы для малого и среднего 
бизнеса, позволяющей бы-
стро и эффективно находить 
партнеров и заключать сдел-
ки, — говорит Кирилл Бабаев.
Китай занимает лидирующие 
позиции по росту показателей 
внешнеторгового оборота 
у многих сибирских регионов, 
отмечает председатель испол-
нительного комитета межре-
гиональной ассоциации «Си-
бирское соглашение» Генна-
дий Гусельников. Например, 
в Иркутской области более 

70 процентов экспорта ориен-
тировано на Китай. 
— Поэтому сегодня мы все по-
нимаем, что ощутимый при-
рост внешней торговли с на-
шим соседом может обеспе-
чить малый и средний бизнес 
прежде всего в сегменте про-
дуктов питания, — говорит 
Геннадий Гусельников.
Прямой диалог глав регионов 
Сибири и провинций КНР бу-
дет обеспечен через платфор-
му всеобъемлющего сотруд-
ничества «Большая Сибирь — 
Китай». Она предусматривает 
организацию совместных 
культурных и спортивных ме-
роприятий, а еще развитие со-
трудничества в области тор-
говли, инвестиций и банков-
ского дела.
В форуме поучаствуют в об-
щей сложности 27 компаний, 
отмечает член постоянного 
комитета, заведующий орга-
низационным отделом 
Чжэнцзянского провинциаль-
ного комитета Коммунисти-
ческой партии Китая товарищ 
Ван Чэн. Встреча за круглым 
столом укрепит двусторонние 
отношения между государ-
ствами.
— В 2023 году товарооборот 
между Китаем и Россией при-
близился к рекордному уров-
ню в 240,1 миллиарда долла-
ров США. Тем самым достиг-
нув целей по развитию тор-
говли, поставленных главами 
сразу двух государств, — зая-
вил Ван Чэн.

В это время новым направле-
нием двусторонней торговли 
стала цифровизация, расска-
зал руководитель направле-
ния трансграничной логисти-
ки B2B-платформы (B2B  — 
бизнес для бизнеса. — «ВМ») 
Чжао Ди. Максимально рас-
крывается потенциал разви-
тия для предприятий обеих 
стран. Трансграничная тор-
говля становится более про-
зрачной и открытой. Появля-
ются новые способы ведения 
сделок, маркетинга, а на рын-
ках прослеживается увеличе-
ние ассортимента товаров 
с оптимальным соотношени-
ем цены и качества. 
— Цифровизация увеличит 
товарооборот российско-ки-
тайской торговли до 400 мил-
лиардов долларов США, — за-
ключает Чжао Ди.  
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

22 октября. Член постоянного комитета, заведующий организационным отделом Чжэнцзянского 
провинциального комитета КПК Ван Чэн. Фото: Дмитрий Дубинский

АЛЕКСАНДР БАБАКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

Российско-китайские отно-
шения находятся на наивыс-
шем уровне, и без преувели-
чения их можно считать об-
разцовыми. Это пример того, 
как должны взаимодейство-
вать мировые державы, по-
стоянные члены ООН, обеспе-
чивающие постоянную ста-
бильность и безопасность 
на планете.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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яснил Извольский. — Технологии нам китайцы 
продавать не торопятся. А зачем? Им выгодно, 
чтобы мы покупали готовую продукцию, загру-
жали их экономику, давали работу китайцам. 
Россия, по словам Извольского, оказалась в си-
туации, когда импортозамещение из модной 
мантры становится необходимостью. 
— Обратите внимание: на большинство «рабо-
чих» вакансий мигранта не поставишь. Двор-
ника среди них вы легко найдете, а вот токаря, 
фрезеровщика, сборщика мебели высокой ква-
лификации — уже нет, — пояснил эксперт. — 
Если бы на эти вакансии принимали мигран-
тов, зарплата не была бы такой высокой, пото-
му что мигрантов — много, бери любого, плати 
поменьше, нет проблем. Но любой — не годит-
ся, а своих квалифицированных кадров — ма-
ло: в 1990–2000–2010-х их почти не готовили.

Кадровый котел для всех один

Вторая причина резкого роста зарплат рабо-
чих, как считает эксперт, спецоперация.
— Государство предлагает контрактникам ко-
лоссальные по российским меркам деньги. Ес-
ли ты уходишь служить из Москвы — свыше 
5 миллионов в год. До сих пор такие доходы бы-
ли только у топ-менеджеров. Конечно, многие 
ушли! Особенно если учесть, что военные дей-
ствия длятся уже более 2,5 года, многие кон-
трактники, в том числе мобилизованные, по-
бывали в отпуске дома, пообщались с друзьями 
и знакомыми. Люди увидели, что со СВО можно 
вернуться живым, здоровым и даже немножко 
богатым, и пошли заключать контракты. А их 
рабочие места освободились. Причем, как пра-
вило, на производстве. Я не слышал, чтобы бан-
ковские клерки, юристы или маркетологи мас-
сово пошли на СВО. Нет, пошли в первую оче-
редь работяги. 
Виктор Кудрявцев, в свою очередь, считает, что 
росту дефицита рабочих рук поспособствовал 
и... российский ВПК. Президент Путин, проводя 
совещание с руководителями военных пред-
приятий, озвучил внушительные цифры: рос-
сийские оборонные заводы с начала спецопера-
ции на Украине нарастили выпуск боеприпасов 
в 14 раз, беспилотников — в 4 раза, а бронетан-
кового вооружения — в 3,5 раза. 
— Не увеличив число рабочих мест, таких ре-
зультатов добиться невозможно. Причем снаря-
ды, ракеты, беспилотники, танки делали, конеч-
но, не офис-менеджеры и не HR-специалисты, 
а те же слесари, токари, фрезеровщики, опера-
торы станков с ЧПУ. Но если где-то прибави-
лось, то где-то убавилось, потому «кадровый 
котел» — на всех один. ВПК, предложив высокие 
зарплаты и наверняка приличный соцпакет, бы-
стро вычерпал лучших. Ну вот людей и не хвата-
ет, — пояснил Кудрявцев. 

Кто умеет производить, тот и главный

По мнению Артема Извольского, в ближайшие 
годы кадровый голод в отношении высококва-
лифицированных рабочих сохранится. И, сле-

довательно, зарплатные предложения будут 
серьезно расти.
Политолог Григорий Савельев уточняет:
— Очевидно, что в ближайшее время с Западом 
мы не помиримся и санкции с нас не снимут. 
Мы окажемся в ситуации, когда нужно либо 
жить в режиме автаркии, то есть самообеспече-
ния, либо экономически, а потом и политиче-
ски — крепко дружить с Китаем. Мы долгое вре-
мя были сырьевым придатком Запада, но урав-
новешивали зависимость от европейских рын-
ков экономическим сотрудничеством с Китаем. 
И вот европейские рынки отвалились. Остался 
один Китай. Если ничего не делать, мы станем 
уже китайским сырьевым придатком. Причем 
еще и бедным, потому что он сможет диктовать 
цены. «Не хотите нам сырье задешево? Ну по-
пробуйте продать кому-то еще. Не получается?» 
Чтобы не оказаться в такой ситуации, нам про-
сто придется развивать свое производство, что-
бы торговать не сырьем за копейки, а как мини-
мум продуктами его переработки. Желатель-
но — и вовсе высокотехнологичным товаром. 
Продаем же мы, и успешно, наше вооружение. 
В космос еще летаем. Значит, и научный, и про-
изводственный потенциал какой-то есть. Если 
не хотим стать провинцией Китая, его придется 
развивать, и быстро, пока они нас не «съели».
Как считает Кудрявцев, для реализации потен-
циала нам понадобятся инженеры и рабочие.
— Мало что-то придумать, это нужно еще и сде-
лать. Американцы и европейцы этого в свое 
время не поняли и перенесли производства 
в тот же Китай. Зачем самим напрягаться, най-
мем китайцев задешево — так рассуждали аме-

риканцы, — рассказывает эксперт. — Китайцы 
за несколько десятилетий освоили передовые 
западные технологии, что-то заимствовали, 
что-то переработали-дополнили, подготовили 
сотни миллионов квалифицированных рабо-
чих и инженеров. И теперь Запад в ужасе — что 
с Китаем-то делать? Он же задушит нас! Конеч-
но, задушит. Потому что инженеры у вас еще 
есть, а вот рабочих уже нет — вы работу китай-
цам отдали, а свои кадры в официанты и на по-
собия по безработице отправили. Поэтому сей-
час, например, Штаты и страны ЕС вместе взя-
тую продукцию ВПК выпускают в разы меньше, 
чем одна Россия. И одна из главных причин — 
выпускать некому. Нет рабочих нужной квали-
фикации. Да, для выпуска автомобилей пока 
еще есть, хотя большую часть производств дав-
но в третьи страны вывели, а для ВПК вообще 
почти никого. Китай наглядно продемонстри-
ровал: кто умеет производить, тот и главный. 
Деньги — это хорошо, но они не ездят, не стре-
ляют, не совершают телефонных звонков, нуж-
на техника. А значит, и рабочие, которые ее 
произведут. У кого эти рабочие есть, тот рано 
или поздно победит тех, у кого только деньги. 
Григорий Савельев, в свою очередь, вспомнил 
советского вождя Сталина.
— В свое время он любил повторять: «Кадры ре-
шают все». Потом стал говорить: «Техника ре-
шает все». А потом уточнил: «Все решает только 
техника, которой управляют грамотные специ-
алисты, обслуживают грамотные специалисты, 
и, главное, все это делается под руководством 
грамотных специалистов» (из выступления 
И. В. Сталина 4 мая 1935 года). По сути, он сое-
динил оба своих тезиса. Причем сначала в тео-
рии, а потом и на практике. Именно при Стали-
не СССР стал одной из самых промышленно 
развитых и могущественных стран мира. 
Сейчас, считают эксперты, по этому же пути 
вновь придется пройти — уже современной 
России. Хотим мы этого или нет, но нужна инду-
стриализация 2.0. Если обычному работяге 
предлагают зарплату как начальнику, значит, 
он нужен не меньше, чем босс. Рынок труда, как 
это ни странно звучит, отражает геополитиче-
скую ситуацию. И в этой ситуации нам нужны 
свои рабочие высокой квалификации, чтобы не 
впасть в зависимость от тех стран, где такие ра-
бочие есть. Или мы придумываем и произво-
дим сами — хотя бы стратегически важные ве-
щи, или возвращаемся в 1990-е, в статус «бензо-
колонки с ракетами». По сути, выбора у нас нет. 
А обратно в 1990-е мало кто хочет. Значит — ин-
женерные классы, техникумы, колледжи, тех-
нические вузы и заводы с современным обору-
дованием. Мы пробовали по-другому, но полу-
чилось плохо. Поэтому слово «рабочий», похо-
же, скоро снова станет почетным. 

Зарплаты тех, кто зарабатывает на жизнь, тру-
дясь плотником или сборщиком мебели, в по-
следнее время достигли уровня тех, кто трудит-
ся в офисе и имеет высшее образование. Так, по 
данным сервиса по поиску работы, зарплата 
плотника в месяц составляет от 80 до 200 тысяч 
рублей, сборщика мебели — от 110 до 250 ты-
сяч, токаря — от 110 до 220 тысяч. 
— Медианный заработок электрогазосварщи-
ков (то есть наиболее распространенная зар-
плата) за год вырос на 126,4 процента, токарей 
и сборщиков мебели — в 2,2 раза. У них же выше 
и зарплатные максимумы: по 250 тысяч рублей 
в месяц у электрогазосварщиков и сборщиков 
мебели, 220 тысяч рублей — у токаря, — расска-
зывает руководитель исследовательского цен-
тра SuperJob Наталья Голованова. — Оператор-
наладчик станков может получать 180 тысяч 
рублей, фрезеровщик — 200 тысяч. В 2016 году 
у швеи в Москве зарплата составляла 35 тысяч, 
а сейчас — 95 тысяч. А можно найти вакансии 
и на 170 тысяч рублей!
Что же происходит? Нас с детства учили: полу-
чай высшее образование, повышай квалифика-
цию и будешь много зарабатывать. И вдруг вы-
ясняется, что обычный, окончивший лишь тех-
никум работяга получает столько же, а то 
и больше, чем менеджер, «белый воротничок» 
с бакалавриатом и магистратурой. Почему?

Надстройка рухнула

— На рынке труда возник серьезный перекос. 
Российская экономика десятки лет начиная 
с 1990-х действовала в парадигме «труба (не-
фтяная) и все, что ее обслуживает, — рассказы-
вает кандидат экономических наук, преподава-
тель МГУ Виктор Кудрявцев. — Под термином 
«труба» подразумевались газо-и нефтедобыча, 
а также перекачка добытого. На обслуживание 
непосредственно «трубы» много людей не тре-
бовалось и не требуется. Поэтому система об-
разования была заточена, в терминах Маркса, 
не на базис, а на надстройку. Требовались юри-
сты, экономисты, менеджеры, маркетологи, 
психологи, пиарщики, дизайнеры, то есть те, 
кто сам ничего не производит, но тем или иным 
образом «прислоняется» к деньгам, получен-
ным в результате производства. А тех, кто 
в принципе умеет работать руками, наша си-
стема образования готовить практически пере-
стала, да и сама система среднего профессио-
нального образования была в России разруше-
на. Зачем готовить, условно, каменщика, бе-
тонщика, электрика, швею, сантехника, 
водителя автобуса, если можно нанять уже го-
тового гастарбайтера? Да, он, возможно, не 
очень умеет, но, во-первых, научится — дело-то 
нехитрое, а во-вторых — что важнее, ему мож-
но платить меньше, чем россиянину. 
Финансовый аналитик Артем Извольский до-
бавляет:
— Такой подход с точки зрения экономики не 
так уж плох. Самую тяжелую и низкоквалифи-
цированную работу во всем цивилизованном 
мире выполняют мигранты. Это нормально. 

Проблема — в другом. Мы перестали готовить 
инженерные кадры. Самые богатые и техноло-
гически развитые страны мира — например, 
Германия, Япония, Южная Корея, Китай — ста-
ли таковыми потому, что начали производить 
продукт с высокой добавленной стоимостью. 
То есть продукт не только рук, но и мозгов! По-
этому весь мир ездит на немецких и японских 
автомобилях, использует корейскую бытовую 
технику и покупает китайские смартфоны, ко-
торые по соотношению цена–качество давно 
перегнали продукцию американцев. Да, китай-
цы многое позаимствовали. Но доделать про-
дукт и начать выпускать под своим брендом — 
тоже нужно уметь! И сейчас, например, Евросо-
юз вводит ломовые таможенные пошлины на 
китайские электромобили, потому что они бук-
вально оккупируют рынок. В России же до по-
следнего времени все оставалось на уровне: 
продать нефть, газ, лес, уголь и на эти деньги 
жить. При этом любой экономист-первокурс-
ник знает, что доля сырья в стоимости конечно-
го продукта не так высока и, больше того, все 
время сокращается. Проще говоря, торговать 
сырьем — невыгодно. А выгодно торговать моз-
гами, которые придумают, что и как из сырья 
сделать. И вот, спасибо санкциям, мы начинаем 
к этому пониманию приходить.

Надежды на Китай мало
Как пояснил Артем Извольский, на доходы от 
торговли нефтью и газом Россия не проживет. 
— Большая часть западного, самого богатого 
рынка «отвалилась»: российские нефть и газ 
для Европы теперь «токсичные». Сырья в Китай 
мы продаем много, но только цены бросовые — 
соседи пользуются нашим бедственным поло-
жением и покупают очень дешево. Как гово-
рится, ничего личного, только бизнес. Много 
нефти на танкерах мы перегоняем в Индию, но 
она тоже сверхдешевая. Цены настолько низ-
кие, что даже перебивают арабские, хотя плечо 
доставки там в несколько раз короче и «гонят» 
нефть по трубе, а не по воде вокруг света, — по-

В Москве резко выросли зарплаты сотрудников низкой квалификации. Средний заработок рабочего на стройке за год вырос со 100–120 до 200–250 тысяч рублей. 
У электрика и сантехника доход может достигать 350 тысяч. По данным Росстата, за год зарплаты сотрудников обрабатывающих производств в Москве выросли почти 

на 20 процентов — до 129 тысяч рублей. Почему люди с высшим образованием получают меньше, чем те, кто умеет «работать руками», «ВМ» рассказали эксперты.

30 мая 2024 года. «Технополис Москва», компания «Приводная техника». слесарь-сборщик Алексей Корнеев за работой. Такие, как Алексей, сейчас крайне востребованы — рабочим постоянно повышают зарплату. Фото: Александр Кочубей

Рынок труда в России резко изменила специальная военная операция

Работяга с окладом босса

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Теперь многие 
вещи нам 
приходится 
производить 
самим, нужны 
специалисты

По данным сервиса «Авито Работа», зна-
чительный рост предлагаемых зарплат 
для вновь нанимаемых специалистов был 
зафиксирован на позициях «синих ворот-
ничков». А именно — бетонщика (+58 про-
центов год к году), фасовщика (+57 про-
центов), сотрудника склада (+54 процен-
та), монолитчика (+43 процента), строите-
ля (+41 процент). Согласно исследованию 
ВНИИ труда Минтруда России тренд 
на рост зарплат высококвалифицирован-
ных рабочих сохранится на ближайшие 
пять лет. Согласно данным Центра эконо-
мического прогнозирования Газпромбан-
ка, среди тех профессий, на которые будет 
высок спрос, — водители грузовых авто-
фур и платформ, водители легковых авто-
мобилей, механики и слесари по автодви-
гателям, мастера в строительстве, прора-
бы, сварщики, штукатуры, электрики, 
рабочие токарных станков, мастера 
на производстве, сварщики, техники, ин-
женеры, слесари механосборочных работ. 

В ТЕМУ

Перекупают специалистов 
друг у друга

Зарплата у рабочих 
растет в силу несколь-
ких факторов. Первый 
и главный — с рынка 
труда уходит поколе-
ние советских специа-
листов, подготовлен-
ных до 1991 года. А но-
вых рабочих с полу-
ченным уже в России 

образованием — крайне мало. Ведь наша 
экономика до последнего времени была 
сырьевой. Развивалось не производство, 
а сфера услуг, рабочих много не требова-
лось, вот их и не готовили. А где им 
работать-то, если мы почти ничего не про-
изводим, зато все закупаем? Второй фак-
тор — спецоперация. Кто-то пошел вое-
вать, кто-то устроился на предприятия 

ВПК, где благодаря 
госзаказу довольно 
приличные зарплаты. 
В итоге число квали-
фицированных рабо-
чих, оставшихся 
на рынке, упало почти 
до нуля. Третий фак-
тор: в связи с введени-
ем санкций мы начали 
развивать собственное 
производство. В том 
числе, например, авто-
мобиле- и авиастрое-
ние. И туда тоже пона-
добились люди, а их 

не хватает. И что делать работодателям? 
Правильно, перекупать специалистов друг 
у друга, предлагая все более и более высо-
кие зарплаты. И эта тенденция сохранится, 
пока мы не подготовим новую армию рабо-
чих. Работа в этом направлении уже идет: 
принят ряд государственных программ. 
В школах, например, развивается проф-
ориентирование, создаются инженерные 
классы. Колледжи и техникумы вновь на-
чинают обучать рабочим специальностям. 
Сейчас, например, в московских коллед-
жах обучаются 275 тысяч студентов. 
А к 2030 году их число, по планам властей, 
вырастет до 420 тысяч. Уже сейчас обнов-
ляются тысячи лабораторий и мастер-
ских — их делают более удобными и со-
временными. Иными словами, маховик 
подготовки кадров раскручивается. По су-
ти, мы воссоздаем советскую систему, 
но на новом уровне.

мнение

АЛЕКСЕЙ 
ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ
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порядочность, честь, достоинство, любовь 
к своей Родине, — это не пустые слова, и их то-
же можно услышать в театре!
В театре много разного можно услышать…
Да, увы, но я не говорю о театре помоечном, 
в котором говорят о проблемах маленького 
процента людей, которые, скажем, сами отка-
зались от жизни, оставшись без определенного 
места жительства или пьянствуя. Да, им надо 
помогать, но не все же общество 
такое. Я вижу в институте огром-
ное количество прекрасных моло-
дых людей, и мне нужно их разви-
вать, чтобы они становились ду-
шевно богатыми. У меня, кстати, 
есть программы, которые я де-
лаю, — «Дома из стихов», они про-
ходят на площадке Театра Вахтан-
гова и не только. Я говорю внача-
ле: «Друзья, я сейчас построю свой 
дом из стихов. Вы пришли на этот 
вечер, а значит, вы не безразлично 
относитесь к поэзии. Я построю 
свой дом, а потом скажу — достраивайте! Вот 
вам микрофон…» Не поверите, но огромное ко-
личество людей, молодых в том числе, выходят 
и читают стихи наизусть! И наши студенты, к  
слову, обязаны читать. Никаких кратких содер-
жаний, только оригинал. Когда человек прочи-
тал, он начинает размышлять. Для наших сту-
дентов важно и изобразительное искусство, но 
особенно литература, поскольку она раскрыва-
ет широту знаний, формирует мировоззрение 
и дает возможность пользоваться жизненным 
опытом. Театр существует примерно с V века до 
нашей эры, Золотого века развития Древней 
Греции, и создавался он богом медицины 
Асклепием, который строил спортивные соору-
жения — чтобы врачевать тело, и театры — что-
бы врачевать душу. И есть, есть хорошие ребя-
та. Хотя в жизни нашей много разного... Это 
ужас ведь, когда начинают изображать из себя 
кошечек и собачек… Призывают, что мы долж-
ны быть ко всему толерантными. А я вот к этому 
нетолерантен. И нетолерантен к дилетантизму. 
Кстати, там, где появляется дилетантизм, возни-
кает неприятие критики. А мальчик, который 
скажет, что король-то голый, нужен!
Нужен, нужен мальчик... Ведь даже у нас встре-
чаются молодые люди, которые недовольны 
теми требованиями, которые мы предъявляем. 
Они хотят, чтобы было как-нибудь... непонятно 
и зачастую без смысла. А мне кажется, что наша 
профессия должна нести смысл и доходить до 
умов, вызывать эмоции, а не эпатировать. 
Кого вы «питаете» своими выпускниками — Вах-
танговский театр само собой, а еще? 
Практически все театры «питаем». И в Малом, 
и во МХАТе есть наши выпускники. И с другими 
школами мы дружны, и у нас схожие проблемы. 
Например, мы все оказались в плену времени: 
нам говорят — зарабатывайте деньги! Чтобы 
выживать, мы вынуждены набирать платных 
студентов. Но есть небольшая категория лю-
дей, которые не имеют права учиться бесплат-
но: те, кто уже получил высшее образование. 
Но есть ребята, которые, окончив вуз, понима-
ют, что ошиблись, и идут к нам… Я ведь тоже 
кончил в свое время Горный институт, а потом 
понял, что хочу работать только в театре. И по-
шел поступать! 

Не страшно было так судьбу менять? 
Все страшно. Но я вспоминаю, как Толстой го-
ворил: «Когда жизнь сбивается с привычной до-
рожки, мы думаем, что все пропало; а тут толь-
ко начинается новое, хорошее».
А что происходит в целом с нашей культурой? 
Все с ней нормально. Когда мы все вырубали 
под корень в 1990-х годах, об этом не очень за-
думывались. Нужно время, чтобы все срублен-
ное отросло. Появилась плеяда прекрасных 
артистов, есть интересные режиссеры. Режис-
сер — это мировоззренческая позиция. У нас 
есть режиссерские заочные курсы, и мы ви-
дим, как к нам приезжают ребята из провин-
ции, которые, поработав актерами, поняли, 
что они могут что-то большее сказать миру… 
И наше театральное искусство по-прежнему 
востребовано во всем мире. Да, трудное вре-
мя, но его надо пережить. Еще недавно мы пу-
тешествовали по всему миру со спектаклями 
Театра Вахтангова — и как нас принимали вез-
де, от Европы до Америки! В школу Станислав-
ского верят незыблемо. А сейчас мы устанав-
ливаем отношения с Китаем. Были там на га-
стролях со спектаклем «Война и мир», до этого 
к нам приезжала Театральная Пекинская ака-
демия. Мы подписали с ними договор о сотруд-
ничестве и подготовке театральных кадров. 
Кстати, еще в 1953 году преподаватель нашего 
института Борис Григорьевич Кульнев отрабо-
тал в Пекине три года, собрал группу людей, 
которые в дальнейшем составляли славу теа-
трального Пекина. И вот, буквально на днях, 
наши педагоги отправились туда преподавать. 
Ну а поскольку четыре года назад на Дальнево-
сточном форуме Владимир Владимирович 
 Путин сказал, что нужно развивать дальнево-
сточные регионы, а лучшим театральным ин-
ститутам здесь нужно открывать филиалы, мы 
уже все подготовили для открытия филиала — 
первый набор у нас произойдет в 2025 году 
благодаря помощи губернатора Сахалина Ва-
лерия Ивановича Лимаренко. 
Как же при всем этом вы успеваете еще и играть?
Все планирую… Проректорам своим доверяю, 
команде института. Я им сказал при знаком-
стве, что не буду к ним относиться по челове-
ческим качествам. И они четко отвечают за ту 
зону, что им поручена. Я знаю, что у проректо-

ра по учебной работе Ирины Сер-
геевны Морозовой в полном по-
рядке все учебные планы и мони-
торинги. Проректор Алексей Ла-
зарев занимается хозяйственной 
и финансово-экономической дея-
тельностью, бухгалтер отвечает 
за финансовую историю… Всех 
не перечислю, но мы набирали 
профессионалов. И поэтому 
я иногда могу позволить себе по-
быть в институте часа два-три, 
а потом пойти в театр репетиро-
вать или играть вечером. Выход-

ных у меня нет, в свободные дни я куда-нибудь 
улетаю с концертами. Не успеваю снимать-
ся — для этого нужен целый съемочный день. 
Но в «Мастере и Маргарите» снялся — не мог 
отказаться! 
Была на дипломном спектакле ваших выпускни-
ков. Феерия… Но многие не знают, что в Учебный 
театр Щукинского училища можно попасть. 
Приходите, я всех читателей «Вечерки» пригла-
шаю. Мы выпускаем хорошие спектакли, сам, 
когда смотрю, хохочу и радуюсь. Очень талант-
ливые ребята у нас. Билеты покупают на сайте 
или в кассе по адресу: Большой Николопесков-
ский переулок, дом 12а, касса работает с 12 до 
19. Сейчас выпустили «Слугу двух господ», чет-
вертый год «Мой прекрасный Пигмалион» зри-
тели не отпускают. Вышли «Дунаевские, ви-
ват», «Графиня Марица», это поставили студен-
ты музыкального курса, прекрасные ребята. 
Сам удивляюсь, видя этих: недавно еще... ну 
щенята просто от театра, а сейчас — вполне 
взрослые, с собственной индивидуальностью 
артисты. Другой курс, который был создан для 
пополнения Ростовского театра драмы, выпу-
стил «Бедную невесту» Островского и «Стра-
сти-мордасти» по Горькому, очень впечатляю-
щие, прекрасные работы ребят. Но и постанов-
щики-педагоги у нас изумительные — Дубров-
ская, Овчинников, Константинова, Авшарова. 
Горжусь и теми, и другими! 
Удачи вам, вашим студентам и еще раз с юбиле-
ем! Полных залов и новых прекрасных учеников, 
потому что чем лучше у вас будут ученики, тем 
лучше будет нам!
Спасибо. А я хочу ответно добавить ко всему 
сказанному: ходите в театр. Это то место, где 
можно как-то соединиться и принять действи-
тельность. Потому что театр — это увеличи-
тельное стекло всего того, что происходит 
в жизни. Там иногда и поплакать хорошо. А по-
том встать и идти дальше. 

сверхзадача: выпускать качественных арти-
стов, знающих ремесло, и при этом одарен-
ных — мы же их набрали такими! Вы спрашива-
ете, что за ребята к нам приходят. Это молодые 
люди со всей страны, не все из которых понима-
ют, как трудна выбранная ими профессия. Все 
же уверены, что обязательно станут звездами. 
Но так не бывает! Если молодой человек поду-
мает, то увидит, что в каждом театре есть пять, 
ну десять артистов, которые «на слуху». И есть 
остальные. Они окончили тот же институт. Но 
миссия «случиться», стать кем-то, «лидером на-
ции» в этой области дана не каждому. 
Так можно сказать про любую специальность. 
Но в вашей сфере никак нельзя без таланта.
Конечно, какой-нибудь прекрасный экономиче-
ский факультет МГУ тоже не гарантирует, что 
его выпускник будет руководителем банка. Сво-
им ребятам мы говорим: «Вы должны быть рабо-
тоспособными. Мы вас набрали по таланту, но 
сумеете ли вы прыгнуть — набраться терпения, 
трудолюбия, чтобы достичь некой высоты? Вот 
пример: артисту надо научиться танцевать. А он 
никогда этого не делал. Значит, он должен сто-
ять у станка практически каждый день, прихо-
дить на все занятия. Мы им часто напоминаем 
историю про Вахтангова, которую я пересказал 
в начале разговора. Учиться надо — чтобы стать 
кем-то! И талант — да, базовая вещь, но одного 
его мало. При наличии очевидного таланта ты 
все равно роешь, трудишься, а бывает, тебя еще 
и обижают, говорят — у тебя не получается. Но 
ты слышишь это и поднимаешься, встаешь с ко-
лен, говоришь: «А во-о-о-н там вершина, мне на-
до туда, на горку!» И лезешь, лезешь, за уступы 
хватаешься, поднимаешься. Бывает, почти за-
брался, а там скользкое место, и ты — р-раз, по-
катился вниз. И как, хватит у тебя сил снова под-
ниматься вверх? Если да — может быть, ты 
в этой жизни и победишь. Но изначально никто 
тебе не гарантирует, что ты будешь артистом, 
фотографиями которого будут заполнены все 
журналы, у которого будут мечтать взять интер-
вью, а «желтая пресса» будет устраивать за тобой 
слежку. 
Это философия сильных. Учите жестко?
Как сказать. Проходит семестр, например, они 
округляют глаза: «А за что нам двойки-то ста-
вят?» «Как за что? Вы не прочитали ни одного 
произведения». «А зачем читать? Когда мне да-
дут роль, тогда я прочитаю…» «Нет, мой доро-
гой, тебе нужно расширять кругозор. Играть-то 
ты чем будешь, где знания будешь черпать?» 

А вы ощущаете, что «дети ЕГЭ» — другие?
Сейчас уже начали поговаривать, что ЕГЭ — 
это плохо. А ведь многие говорили, что допу-
скать его нельзя! Ну что это? «Как фамилия 
главного героя романа «Анна Каренина»? Вы-
берите: Печорин, Онегин, Вронский… Или 
«Как звали лошадь Вронского? Выбирайте: 
Хрю-Хрю, Му-Му или Фру-Фру». Эта система га-
даний ничего не дает. А прочитать, а порассуж-
дать? Мы с ЕГЭ потеряли устную речь! Когда-то 
для того, чтобы человек умел публично выхо-
дить и говорить, тренировали память — сколь-
ко мы учили наизусть! Выучил — и на следую-
щий день встань перед доской и читай это сти-
хотворение перед одноклассниками. Сколько 
теперь понадобится сил, чтобы ЕГЭ убрать 
и вернуть что-то назад? Теперь другой вопрос 
встает: 5–6 лет — слишком долго, чтобы учить-
ся на разные специальности! А я вот думаю: 
«А как уменьшить количество лет обучения на 
врача, например?» Или скоро искусственный 
интеллект будет определять, какая у тебя бо-
лезнь, анализируя твои же жалобы? 

Кстати, а вас не пугает скорость его развития? 
Я верю в искусственный интеллект, и верю, что 
как-то все это будет развиваться. Но человеку-
то куда деваться? И для того, чтобы спасать че-
ловека от всего этого, нужна наша специаль-
ность. Человек приходит в театр, смотрит спек-
такль и думает: «Оказывается, у меня еще есть 
душа, я еще могу любить!» И такие слова, как 

Евгений Владимирович стал гостем студии те-
левидения «Вечерней Москвы», полную версию 
беседы можно посмотреть на сайте vm.ru. 
Евгений Владимирович, хочу уточнить, а коррек-
тно ли называть ваш вуз «Щукой»? Как-то один 
прекрасный артист деликатно поправил меня 
во время беседы — так говорить не стоит. Это 
обидно? И расскажите, как все начиналось.
Мы называем себя училищем, как и раньше, хо-
тя в духе времени переименовались в институт, 
что, в общем, совершенно справедливо. В наро-
де нас называют «Щукой», но мы не пережива-
ем по этому поводу. Сам я называю нас Щукин-
ским училищем или Вахтанговской школой. 
Многие знают, что вообще все началось с про-
вала. Вахтангов приехал в Москву завоевывать 
театральное пространство, оказался около Ста-
ниславского и уверовал в его систему. И Ста-
ниславский доверял ему как одному из лучших 
учеников — лучшим, наверное, был Леопольд 
Сулержицкий (театральный режиссер, худож-
ник. — «ВМ») — тайны своей системы и просил, 
чтобы они передавались максимально точно. 
В каждую эпоху существует мода на что-либо. 
Сейчас у нас налево-направо открываются ре-
стораны, а в 1910–20 годах модными среди мо-
лодежи были театральные кружки. Однажды 
студенты разных театральных вузов собрались 
вместе, позвали режиссера и артиста Художе-
ственного театра Евгения Вахтангова, предло-
жив, чтобы он с ними поставил спектакль 
«Усадьба Ланиных». Он возражал: «Чтобы 
играть на сцене, нужно учиться!» Но они упро-
сили его попробовать. Кстати, я только сейчас 
подумал: студии были платными, этот лишний 
заработок вполне мог оказаться для Вахтангова 
не лишним! Но это так, мысли вслух... В общем, 
он начал с ними работать. Спектакль с треском 
провалился, критики написали нелицеприят-
ные статьи и про студию, и про Вахтангова. Ста-
ниславский тоже прочел все это, Вахтангова 
отругал и вроде даже запретил ему работать 
в этой студии. Но студийцы хотели продолжать 
играть. Весной 1914 года они пригласили Вах-
тангова на тайное свидание — почему-то в но-
чи, на Воробьевы горы. Он пришел, они приня-
лись умолять его стать руководителем студии 
и, взявшись за руки, — эта клятва существует 
у нас до сих пор! — поклялись, что до тех пор, 
пока не добьются успехов, они никому ничего 
о занятиях не скажут. В петличках у них были 
цветы сирени, с тех пор она стала символом Те-
атра Вахтангова. 23 октября 1914 года Вахтан-
гов прочитал им первую лекцию по системе 
Станиславского. Учителями он назначил пер-
вых студийцев — Львову, Захаву. Они пытались 
возражать — мол, мы ничего сами не умеем, на 
что Вахтангов возражал: «Хотите чему-то нау-
читься, начинайте учить других!» Со временем 
была разработана методика по системе Станис-
лавского — той великой школы, которой мы не 
изменяем, поскольку считаем, что она отлично 
подходит для подготовки тех, кто пришел зани-
маться актерской профессией. Она позволяет 
показать им элементы актерского мастерства 
на упражнениях, многому обучить, а потом ска-
зать: вы выучились, грубо говоря, грамматике, 
азбуке, которую школьники проходят в первом 
классе. Сначала вы знаете одну букву, затем 
другую, потом учитесь читать слоги, слова, по-
том предложения… Так и вы — обучились этим 
элементам, а теперь про них… забудьте! Пото-
му что они у вас в голове, и мы ими будем поль-
зоваться, но нужно научиться играть…
Какой конкурс сейчас? Что за ребята приходят? 
Конкурс продолжает оставаться большим, от 
200 до 300 человек на место, в зависимости от 
года. Страна огромна, поток людей неиссякаем. 
И набираем мы небольшое количество ребят. 
Но есть проблема. Увы, многие непрофильные 
вузы вдруг начали готовить студентов по нашей 
специальности. Нет-нет, я не то что не доверяю, 
ну что вы… Но при этом уверен: чтобы учить, 
нужно это уметь, владеть методологией. Можно 
быть хорошим артистом, но оказаться неспо-
собным передавать свой опыт. Ведь и дети все — 
разные. Один пойдет таким путем, другой — 
этим, но через все необходимые элементы обу-
чения они должны пройти, и провести их через 
эти лабиринты может лишь хороший педагог. 
Не так давно в этой студии психиатр Андрей Жи-
ляев сказал, что у нас сейчас «бал дилетантов»...
И он абсолютно прав. Ненавижу дилетантизм, 
и в нашем деле он особенно ощутим. Я ректо-
ром стал в 2003 году. Отлично помню, как под-
ходил, например, к Михаилу Ульянову и гово-
рил: «Михаил Александрович, приходите к нам! 
Для ребят важно, что такая личность, как вы, 
поработает с ними. Одно ваше присутствие 
в институте будет много значить для них…» 
А он отвечал мне: «Женя, хочешь — я приду 
и с твоими ребятами встречусь, они мне зада-
дут вопросы, я честно на все отвечу? Давай. Но 
я — не преподаватель!» И такой же честный от-
вет давали мне Юлия Константиновна Борисо-
ва и Юрий Васильевич Яковлев. А Василий Се-
менович Лановой согласился преподавать, но 
и в нем, и в Алле Александровне Казанской был 
особый педагогический дух. Большой препода-
ватель — великая актриса Людмила Максако-
ва, она еще меня учила, и до сих пор преподает 
и творит чудеса. А дилетантизм — это беда. 
Я повсюду, где бываю, кричу об этом. 
Проблема еще и в том, что у нас отказались от 
планирования и толком не знают, сколько нуж-
но выпускать и какого рода специалистов — ин-
женеров, юристов, журналистов, — чтобы они 
были востребованы на рынке труда. Берут — 
сколько наберут… А куда им потом идти? Когда 
существовал Госплан, с тех же театров собира-
ли сведения: сколько и куда понадобится арти-
стов. Например, получалась цифра — 200 арти-
стов. Под это давалось 200 бюджетных мест, 
которые распределяли между всеми творчески-
ми вузами, и выпущенные ими артисты затем 
могли найти себе применение. Сейчас одной 
Москвой выпускается, наверное, по 200 арти-
стов ежегодно. Перед нами поэтому стоит 

Сегодня, 23 октября, исполняется 110 лет со дня основания знаменитого Щукинского училища — ныне Театрального института имени Бориса Щукина. Основанное 
Евгением Вахтанговым, училище вырастило огромное количество звезд отечественной сцены. Его легендарные выпускники — гордость отечественной культуры. 

Перед юбилеем мы поговорили с ректором вуза, народным артистом России Евгением Князевым о прошлом, настоящем и будущем знаменитой «Щуки».

Легендарный Театральный институт имени Щукина отмечает юбилей

110 лет за руку с Вахтанговым

Театр — это 
увеличительное 
стекло всего 
того, что 
происходит 
в нашей жизни 

Евгений Владимирович Князев родился  
9 августа 1955 года. Советский и россий-
ский актер театра, кино и телевидения, те-
атральный педагог, ректор Театрального 
института им. Б. Щукина; народный артист 
Российской Федерации, лауреат Государ-
ственной премии Российской Федерации. 
Кавалер ордена «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени. 

ДОСЬЕ

■  Владимир Этуш окончил Щукинское училище 
в 1945 году. В 1987 году стал ректором, а с 2003 го-
да являлся художественным руководителем учи-
лища (института).  

■  Александр Ширвиндт, выпускник 1956 года. 
Режиссер, писатель, возглавлял Театр сатиры. 

■  Юрий Яковлев, незабвенный Ипполит 
из «Иронии судьбы», звезда сцены Театра 
имени Вахтангова. 

■  Василий Лановой окончил училище в 1957 году, 
посвятил себя Вахтанговскому театру, преподавал. 

■  Вениамин Смехов вышел из стен Щукинского учи-
лища в 1961 году. Стал звездой Театра на Таганке. 

■  Андрей Миронов после учебы в училище 
в 1962 году вышел на работу в Театр сатиры. 

■  Наталья Варлей после окончания учебы в 1971 го-
ду работала актрисой в Театре им. Станиславского. 

■  Сергей Маковецкий, звезда Вахтанговской сце-
ны и кино.

■  Мало кто помнит, что в Щукинском училище учил-
ся и Никита Михалков, но был отчислен с 4-го 
курса за нарушение дисциплины. 

Знаменитые выпускники

Народный артист России, ректор Театрального института имени Б. Щукина на праздновании 105-й годовщины вуза 
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ДИАНА ФЕРДМАН
ЭКСПЕРТ ПО ТУРИЗМУ

Я категорически против этой 
инициативы. Считаю, что 
введение такого налога — пе-
режиток прошлого. На людей 
накладывают все больше фи-
нансовых, экономических 
и психологических ограниче-
ний. Так быть не должно. Это 
все делается для того, чтобы 
все меньше россиян ехали за 
границу. Я считаю это ката-
строфической ошибкой и на-
деюсь, что это предложение 
никогда не примут, ведь мно-
гие его не воспримут положи-
тельно.

СВЕТЛАНА ПЕТРОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ, КАНДИДАТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

С точки зрения государства 
это очень хорошая идея. За 
счет одних туристов будут фи-
нансировать развитие вну-
треннего туризма и выплачи-
вать средства пострадавшим. 
Это будет выполнено через 
создание определенного фон-
да. Единственная загвоздка 
заключается в том, что необ-
ходимо продумать то, как это 
будет выглядеть для обычных 
граждан. Я считаю, что не сто-
ит выплачивать пострадав-

шим туристам средства за 
счет других путешественни-
ков. Может, тогда продумать 
что-то и для тех, кто просто 
уезжает и кому не требуется 
компенсация? Для подобных 
выплат обычно есть страхо-
вые компании, и забота тури-
стов — заранее позаботиться 
об этом перед вылетом, чтобы 
потом не было проблем.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Инициатива не такая плохая, 
но она может негативно по-
влиять на настроения граж-
дан по отношению к государ-
ству, ведь обложение некото-
рых групп населения допол-
нительными налогами не 
приводит ни к чему хороше-
му. Я считаю, что вводить та-
кой сбор надо постепенно 
и объяснять гражданам, как 
важно создать то общество, 
которое помогает друг другу, 
а также то, что путешество-
вать по нашей стране станет 
гораздо дешевле. Так что идея 
неплохая, но непродуманная, 
ведь сейчас много людей даже 
обращаются к психологам из-
за невозможности посетить 
другие страны.

Родился композитор, создали 
тренажер для пилотов 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1904 год.Родился Святос-
лав Рерих, художник, об-
щественный деятель.

1914 год.Инженер-кон-
структор Иван Рубинский 
построил в Москве трена-
жер для обучения пилоти-
рованию самолета.

1928 год. Родился Юрий 
Саульский, композитор, 
дирижер, народный артист 
РСФСР. Умер в 2003 году.

1958 год. Борис Пастернак 
стал лауреатом Нобелев-
ской премии по литературе.

1974 год.МОК избрал Мо-
скву столицей Игр XXII 
Олимпиады.

1985 год. Открылась Мо-
сковская рок-лаборатория, 
которая контролировала 
деятельность столичных 
рокеров.

2000 год. Китайские архе-
ологи обнаружили музей 
древних музыкальных ин-
струментов, созданный две 
тысячи лет назад.

2002 год. Террористы за-
хватили около 900 залож-
ников в Театральном цен-
тре на Дубровке во время 
представления мюзикла 
«Норд-Ост».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в деньАрхитектура православных храмов должна 
сочетать традиции с современностью

В столице в рамках фестива-
ля «Открытый город» про-
шла экскурсия по музейно-
храмовому комплексу в Ту-
шине. 

Храм расположен на набереж-
ной, неподалеку от жилых 
кварталов. При подготовке 
проекта его строительства 
было решено сделать отсылку 
к традициям Владимиро-Суз-
дальского зодчества, сформи-
ровать вдоль Москвы-реки 
архитектурный ансамбль с за-
поминающимся силуэтом.
Посетителям рассказали 
и о том, как расписывали 
храм, показали его красоту 
изнутри. К экскурсии присое-
динился и главный архитек-
тор Москвы Сергей Кузнецов. 
Он вместе с председателем 
финансово-хозяйственного 
управления Русской право-
славной церкви (РПЦ), ми-
трополитом Никандром, вни-
мательно осмотрел каждое 
помещение.
Территорию у храма недавно 
благоустроили — разместили 
современную уличную ме-
бель, проложили удобные до-
рожки. Рядом появилось зда-
ние культурного центра, где 
проходят творческие встречи, 

выставки, лекции. В этот день 
здесь прошла дискуссия на те-
му: «Современная православ-
ная архитектура — для города 
и горожан». В ее рамках об-
суждалась важность осознан-
ного подхода к проектирова-
нию религиозных объектов.
— Современный подход к пра-
вославной архитектуре стре-
мительно меняется, — отме-
тил Сергей Кузнецов. — Если 
раньше город был несколько 
в стороне от этой темы, то сей-
час все изменилось. 
По его мнению, сегодня очень 
важно сохранять баланс меж-
ду современностью, иннова-

циями и духовной сутью та-
ких зданий.
Свое мнение высказал и ми-
трополит Никандр.
— В храм горожане приходят, 
чтобы обрести душевный по-
кой. Очень важно подойти 
к их реставрации, строитель-
ству так, чтобы это находило 
в их сердцах отклик, было не 
чуждо, — заявил он.
Шел разговор и о Патриар-
шей программе строитель-
ства православных храмов 
в Москве. При ее реализации 
учитывается множество фак-
торов, в том числе окружаю-
щая городская среда, востре-

бованность жителями. Участ-
ники дискуссии сошлись во 
мнении, что важно привле-
кать к строительству и проек-
тированию храмов молодых 
архитекторов, у которых есть 
и энтузиазм, и понимание со-
временных процессов. Тогда 
в православных центрах, соз-
данных в тандеме церкви 
и государства, каждый жи-
тель города сможет найти 
свое место.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

21 октября. Митрополит Никандр и главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов во время экскурсии по музейно-
храмовому комплексу в Тушине

Легко дадут кредит 
Раскольникову 

Сегодня профессиональный праздник 
отмечают работники рекламы. Их 
креативные решения часто становят-
ся «мемами», как говорит молодежь, 
и входят в информационное поле по-
рой против нашего собственного же-
лания. И кстати, «мем» отнюдь не по-
рождение интернет-культуры — фор-
мат емкой подписи под яркой картин-
кой придумал Владимир Маяковский, 

который в свое время создал много рекламных плакатов.
Сейчас услышанные мимоходом песенки и слоганы виде-
ороликов «заседают» в голове настолько, что порой раз-
дражают. Но ведь и цель талантов маркетинга в том, что-
бы создать прочные ассоциации в голове потенциальных 
потребителей. И есть в этой непростой науке главный 
прием — обращение либо к популярным историческим 
событиям, либо к культурным произведениям. Однако 
сделать это можно разными способами. Совсем недавно 
появилась реклама популярного банка, где любовь Оне-
гина и Татьяны закончилась хеппи-эндом, потому что де-
вушка оформила кредитную карту 
и засияла в высшем свете так, что от-
вергнувший ее кавалер моментально 
осознал свою ошибку. В той же серии 
роликов Раскольников остановил зло-
получный топор, потому что добрый 
сотрудник банка рассказал ему о воз-
можности рефинансировать долг. Ли-
хо, не правда ли? Цели рекламщики 
добились, внимание привлекли, поиз-
девавшись знатно над классикой, а те 
произведения, которыми мы гордим-
ся, опошлили до невозможности, так, 
что противно видеть.
Есть большая разница не только в том, 
что использовать, а в том как. В 1990-е 
годы Тимур Бекмамбетов снимал ролики для банка «Им-
периал». Получился целый исторический сериал. Были 
ироничные серии о том, как Суворов отказывался есть 
в пост до первой звезды, а Екатерина Великая прямо за 
обедом распорядилась вручить ему орден со звездой. 
Большинство же роликов было просветительскими — 
зрителей знакомили с тем или иным сюжетом из богатой 
всемирной истории. Никаких примитивных песен и глу-
пых концовок, где кто-то оформляет кредит или бежит 
вкладывать сокровища под выгодные проценты.
Снобизм тут ни при чем, но нетрудно заметить разницу 
в том, кто раньше создавал рекламу: известные поэты, 
художники, режиссеры. Обращаться к истории и культу-
ре для привлечения внимания к крупным компаниям ни-
кто не запрещает. Но стоит подумать о том, чтобы это не 
стало глупой лубочной поделкой, а было и вправду ориги-
нальным и творческим решением. Реклама же не только 
продает товар, но и становится частью массовой культу-
ры. При таком раскладе, увы, глупых персонажей, пусть 
и в красивых исторических костюмах, аудитория не по-
любит, да и доверия бренд, который позиционирует себя 
так поверхностно, думаю, не вызовет.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россиян предлагают 
обложить налогом 
на выезд за границу.
И как вам?

Президент Российского союза туриндустрии (РСТ) Илья 
Уманский предложил ввести сбор с покупателей туров 
за границу и направить средства в государственный 
фонд. Сбор заменит страховой взнос за выездные туры 
в фонды РСТ, который платят операторы.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Мастер-класс
«Как найти идеальный 
парфюм и не ошибиться 
с выбором»

 Кропоткинская
1-й Обыденский переулок, 9/12
Парфюм-бутик
23 октября, 11:00, бесплатно
Выбор аромата — сложная 
задача. Восприятие запахов 
может меняться в зависимости 
от настроения, времени года 
и даже температуры тела. 
То, что понравилось в мага-
зине, может выглядеть иначе 
после нескольких часов ис-
пользования. На встрече гости 
смогут узнать больше о мире 

парфюмерии, разобраться 
в предпочтениях и выбрать 
свой аромат. 

Семинар
Космос и микрокосм 
в культуре 
докерамического 
неолита Передней Азии

 Кузнецкий Мост
Ул. Рождественка, 12
Академический клуб АМАРНА 
при Институте востоковедения 
РАН
23 октября, 14:30, бесплатно
Гости узнают, как складыва-
лись архитектурные традиции 
в древних культурах.

развлекательная 
афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость Искусство 

и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

Возведение храмового 
комплекса в Тушине нача-
лось в 2020 году. Он со-
стоит из трех зданий: 
церкви на 750 прихожан, 
культурного центра и цер-
ковной лавки. Здание 
культурного центра трех-
этажное. В нем разместят-
ся трапезная, конференц-
зал, помещения общеоб-
разовательной гимназии 
с воскресной школой 
и творческие мастерские 
для горожан.

справка
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В МОСКВЕ ПРОХОДИТ ФОРУМ 
РЕЛИГИЯ И МИР ➔ СТР. 1

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

точка Сегодня точку в номере ставят председатель комитета Государственной думы России по обороне Андрей Картаполов (слева) и Сергей Астахин — отец героя специ-
альной военной операции из Волховского района Ленинградской области Георгия Астахина, который 29 марта 2022 года погиб в боях в Харьковской области. Встре-
ча состоялась в торжественной обстановке на церемонии открытия выставки «Отец героя» в Государственной думе РФ, где представили портреты родителей участ-
ников СВО из 38 регионов страны. По словам заместителя министра обороны России Анны Цивилевой, современные защитники возрождают в нашем государстве 
традиции чтить героев.
— Семья, честность, любовь, товарищество, преданность стране — это основополагающие ценности, которые дают нам силы. Современные защитники возрождают 
в России традиции памяти героизма. Нам нужно, чтобы она жила вечно, — заявила она. И подчеркнула, что около 600 близких людей ветеранов работают на благо 
страны под эгидой фонда «Защитники Отечества». А рядом с ними всегда находятся социальные координаторы и психологи, готовые оказать помощь и поддержку.

символ веры


